EL DÍA

DEMANDAN EL RETORNO DE LA ACTIVIDAD PARTIDISTA EN ARGENTINA

BUENOS AIRES, 12 de enero.—En declaraciones periodisticas, los principales líderes políticos argentinos demandaron el retorno de la actividad partidista, suspendida por el goblerno militar tras el golpe del 24 de marzo. Felipe Bittei, ricepresidente del Partido Justicialista, Oscar Alende, presidente del Partido Intransigente, Juan Carlos Pugliese y Raul Alfonsín, de la Unión Cívica Radical y otros, expresaron que debía devolverse a los partidos su posibilidad de actuación pública para garantizar el reencauzamiento democrático. (AP). (Más información en la página 11).

Políticos Argentinos Reclaman el Retorno a la Actividad Partidaria

En tal Sentido se Expresaron Peronistas, Radicales, Intransigentes y Democratacristianos

(AP. UPI, EFE y PL)

BUENOS AIRES, 12 de er.ero.—Un grupo de dirigentes políticos aboga por un retorno a la actividad partidaria, aparentemente alentado por una declaración de fin le seo del presidente general Jorge Videla.

Las actividades políticas fueron suspendidas después del golpe del 24 de marzo pasado cuando un golpe militar derrocó al gobierno de la presidente Isabel Perón.

Después de unos meses de virtual silencio, los políticos comenzaron a emitir opiniones públicamente "en carácter de ciudadanos comunes", para eludir así alguna posible sanción.

En declaraciones que publica la revista mensual Panorama seis importantes dirigentes políticos se pronunciaron en favor de un pronto retorno a la arena política.

Son Oscar Alende, jefe del Partido Intransigente; Deolindo Bittel, vicepresidente del Partido Justicialista (peronista); Raúl Alfonsín, Ifder del ala izquierda de la Unión Cívica Radical; Angel Robledo, ex canciller y ex ministro del interior peronista; Enrique de Vedia, jefe del Partido Popular Cristiano y Juan C. Pugliese, ex ministro de Economía de la Unión Cívica Radical.

En la entrevista, Alende afirmó la necesidad de una convocatoria a los políticos para el actual proceso y dijo: "quede claro que este proceso es de responsabilidad exclusiva del gobierno militar, si fracasan tendrán que rendir cuentas. Sí aciertan en crear en el país un clima de futuro, podrán ser un elemento protagónico para la creación de un hecho nuevo".

Alfonsín dijo que "la suspensión de la actividad partidaria es desde luego sumamente negativa".

Bittel opinó que "la historia reciente ha demostrado que la prohibición de las actividades de los partidos políticos abre los atajos de la clandestinidad, refugio predilecto de los extremismos".

Según se desprende de sus afirmaciones, los políticos se ven alentados por una declaración de Videla en una reunión de prensa de fin de año, cuando afirmó que la suspensión de la actividad de los políticos no equivalía a la prohibición de opinar sobre actualidad.

En lo que pareció ser una futura y virtual convocatoria a los políticos, Videla también dijo que "es menester encontrar entre todos esas nuevas formas—no esencias— de la democracia, que la hagan más fuerte, estable, dinámica y moderna".

Hay un sector en el gobierno, opuesto a la opiniós de Videla según conjeturan fuentes políticas, que sostiene la necesidad de eliminar a la guerrilla y sanear la economía antes de pensar siquiera en la posibilidad de convodar a los políticos.

Los políticos no dijeron en la entrevista de qué manara canalizarán sus aspiraciones ante el gobierno militar de volver a la actividad.

Se estima que será primero a través de la publicación de un documento sobre temas políticos y económicos que se comenzó a elaborar esta semana, y uno de cuyos mentores es Ricardo Balbín, jefe de la Unión Cívica Radical.

MATAN A UNA PERSONA

Un guerrillero fue muerto hoy durante un tiroteo con fuerzas militares, resultando heridos 2 oficiales del ejército en el enfrentamiento, según informó un comunicado del arma.

El comunicado dice que el enfrentamiento se produjo en la madrugada, cuando una patrulla allanó una
vivienda ubicada en el distrito suburbano de Villa
Adelina, al moroeste de la
ciudad, en la cual, según informes de inteligencia, residía un guerrillero de la organización Montoneros, de
origen peronista.

PRISION PREVENTIVA

PRISION PREVENTIVA PARA GUERRILLEROS

Trece personas acusadas de realizar actos y tareas de apoyo a la organización guerrillera "Montoneros" de la izquierda peronista, vieron hoy convertida su detención en prisión preventiva, por dictamen de un juez federal

La resolución del magistrado, dictada en Córdoba, a 775 kilómetros al noroeste de aquí, alcanza a 11 detenidos con residencia en la ciudad cordobesa de Río Cuarto, y a otros 2 proce Sixto

Antonio Mancinelli,

Ağuilera y Héctor Petti.

Abogan por la Vida de un Secuestrado en Argentina

PRAGA, 12 de enero (AFP) La Conferencia Cristiana por la Paz pidió hoy al Presidente de Argentina, Jorge Rafael Videla, y al Secretario General de la ONU, Kürt Waldheim, "hacer lo necesario para salvar la vida del profesor Mauricio López", secuestrado hace 12 días en Argentina. En sendos telegramas remitidos a las citadas autoridades. la Conferencia sostiene que el caso es "un sintoma de la trágica situación que impera en ciertos países de América Latina", a raiz del terrorismo derechista.

EXCELSIOR

No se Modificará la Política Económica Argentina; Seguirá el Control Salarial

BUENOS AIRES, 12 de enero. (ANSA) El ministro de Economia, José Alfredo Martinez de Hoz, afirmó que el plan económico no se modificará, sino que se irá ajustando a las circunstancias, y anunció que la tasa inflacionaria para 1977 será sensiblemente inferior a 115% anual, debido a que el déficit fiscal para este año será sustancialmente inferior al de 1976.

será sustancialmente inferior al de 1976. El ministro precisó también que el reajuste salarial anunciado para marzo será "un reacomodamiento como el operado en noviembre", y que a partir de marzo se sancionará a las empresas que dieron aumentos superiores a los autorizados por el gobierno, y dejó abierta la posibilidad de un "blanqueo de capitales", aunque no quiso utilizar ese término.

En conversación ayer con los periodistas acreditados en el Ministerio a su cargo, Martínez de Hoz señaló que el año pasado el déficit alcanzó a más del 6% del producto interno bruto, y díjo que este año esa relación no deberá exceder del 4%.

El ministro Martinez de Hoz se mostró preocupado luego por los gastos que demanda la organización del Campeonato Mundial de Futbol de 1978, que alcanzan a 250 millones de dolares, los que serán provistos mayoritariamente por el tesoro nacional durante 1977.

Explicó que si bien algunas obras de comunicaciones podrán ser aprovechadas luego, se están construyendo dos enormes estadios en Córdoba y Mendoza que no se usarán ni para la práctica del deporte y demandan una crogación de 1,200 millones de pesos al Tesoro (unos cinco millones de dólares).

También dijo que se estudiarà la forma de reducir el consumo interno del producto que en 1976 alcanzó a un promedio de 88.4 kilogramos por habitante, el segundo en cantidad en los últimos diez años. A tales efectos se constituyó una comision interministerial que tratará de dar solución al problema.

Finalmente, dijo que el decreto reglamentario de la ley de inversiones extranjeras y la ley de entidades financieras están a punto de ser promulgados, y que, en cambio, está todavía en el Ministerio de Economía el proyecto de ley de promoción industrial.

EL SOL DE MÉXICO

Facilita Argentina la Importación de Alimentos Para Abatir los Precios

BUENOS AIRES, 12 de enero (EFE).— Argentina desmontó parcialmente las barreras arancelarias para facilitar la importación de artículos de consumo masivo con el propósito de detener la persistente carrera de precios.

El Ministerio de Economía dio a conocer anoche la lista de productos alimenticios que podrán ingresar al país con un gravamen mínimo del 5 por ciento.

En la misma resolución se anunciaron tasas arancelarias del 10 por ciento para lanas y fibras de algodón, y del 15 por ciento para productos lácteos y de tocador.

Medidas similares se habían adoptado la semana pasada para permitir la importación de artículos manufacturados, especialmente electrodomésticos, ópticos y electrónicos.

Al utilizar esa vía para contener la constante inflación de precios el ministro José Martínez de Hoz fue fiel a la política económica que viene aplicando desde que el Gobierno de las fuerzas armadas lo nombró en su cargo en marzo del año pasado.

Martínez de Hoz descartó los mecanismos de control de precios, aplicados casi sin excepción por sus inmediatos predecesores.

Durante el depuesto gobierno peronista los sucesivos titulares de economía usaron con escasas variantes el método del control.

En los primeros 2 años del pasado régimen peronista aquel sistema económico tuvo un éxito aparente. Estadísticamente la inflación no existía pero el mercado fue cayendo en una serie de distorsiones que estallaron abruptamente a fines del gobierno de la señora Perón.

El ministro de entonces optó por el libre juego de la oferta y la demanda y se produjo una estampida de precios que puso al país al borde de la hiperinflación.

En esta ocasión Martínez de Hoz decidió manejar el sistema arancelario para tratar de contener la inflación, que es precisamente uno de los objetivos básicos que se impuso cuando asumio sus funciones.

Hasta ahora el propósito ministerial estuvo acompañado por un éxito relativo, ya que 1976 cerró con una tasa del 347.5 por ciento. La cifra es sensiblemente menor al 800 por ciento que pronosticaban los técnicos de continuar el ritmo inflacionista que existía en los primeros meses de 1976 con el gobierno de la señora Perón.

Pero las rebajas arancelarias han provocado la reacción de los industriales argentinos, que se sienten amenazados por la competencia externa.

Comité de Solidaridad Latingamericana

Al Pueblo de los Estados Unidos

L PUEBLO NORTEAMERICANO enfrentará a corto plazo uno de los riesgos más graves de su historia si no llega a comprender oportunamente lo que ocurre hoy en América Latina y la forma en que terminará por afectarlo la política intervencionista del gobierno de los Estados Unidos.

Desde nuestra perspectiva latinoamericana nos vemos como un conjunto de países que confronta los designios más completos y descarnados de la dominación imperialista. Más de la mitad de nuestras poblaciones -Chile, Argentina, Brasil, Uruguay, Bolivia, Guatemala, Nicaragua, Haiti, Paraguay- viven bajo regimenes fascistas y tiránicos que ejercen las peores formas del terror institucionalizado. Con la ayuda y protección del gobierno de los Estados Unidos estos regimenes han emprendido la destrucción sistemática de toda perspectiva democrática, mediante graves violaciones de la Declaración Universal de los Derehos Humanos, la Carta Americana de Derechos y Deberes del Hombre y la Carta de las Naciones Unidas. Al mismo tiempo que aducen una pretendida defensa de la civilización "occidental y cristiana", aquellos regimenes llegan incluso a perseguir, encarcelar y asesinar sacerdotes y obispos identificados con las aspiraciones democraticas de sus pueblos.

Los contados gobiernos latinoamericanos que procuran preservan la normalidad constitucional e impulsar el
desarrollo democrático, son objeto de constantes presiones y amenazas por fuerzas internas y externas enemigas de la paz y del progreso. La política de desestabilización económica e institucional aplicada por el gobierno
de los Estados Unidos contra el régimen constitucional
del presidente Allende en Chile, y que tuvo como
resultado la instauración en ese país de una dictadura
militar cuyos crimenes asquean a la opinión publica
mundial, se deja sentir ahora en otros países con el
propósito de reducirlos a cómplices incondicionales de la
política del gobierno norteamericano.

Sólo en este contexto cabe inscribir la creación de un clima de intranquilidad que induce a concebir temores de golpes militares en Venezuela y Colombia y de conjuras subversivas y reaccionarias en Jamaica y Guyana. Sólo en este contexto resulta explicable la súbita e injustificada deportación en masa de trabajadores mexicanos que tradicionalmente han contribuido al desarrollo de la economía agrícola del sudoeste de los Estados Unidos, siendo por lo demás objeto de grave explotación y discriminación.

El gobierno de los Estados Unidos persiste, con obcecación, en su bloqueo a la República de Cuba. Persiste, asimismo, en el mantenimiento de sus enclaves coloniales en América Latina. Su renuencia a reconocer el derecho del pueblo panameño a reintegrar la Zona del Canal a su territorio nacional significa un insulto y un desaflo a la dignidad de todos los pueblos latinoamericanos que nunca han dejado de solidarizarse con las justas aspiraciones de estos países hermanos.

La reciente declaración del presidente Gerald Ford, informando que sometería al Congreso de los Estados Unidos un proyecto de ley para anexar a Puerto Rico como un nuevo estado de la Unión norteamericana, es una falsa respueda al desenmascaramiento internacional de la situación colonial imperante en esa nación latinoamericana y constituye un intento de despojar al pueblo puertorriqueño de sus valiosos recursos naturales, señaladamente los yacimientos petrolíferos hace poco descubiertos. La autodeterminación del pueblo puertorriqueño, en lo relativo a su organización política definitiva, sólo es aceptable en ejercicio de su plena soberanía e independencia.

Cualquier consulta plebiscitaria realizada en las actuales condiciones de ocupación militar, política, económica y cultural, carecería de validez ante la opinión pública de América latina y del mundo.

Allí donde se han entronizado el militarismo y el fascismo, nuestros pueblos han sido notificados de que se implantan condiciones de guerra, definidas como 'estado de guerra interior'. La realidad de los crímenes que se cometen nos está demostrando que tenemos que aceptar y enfrentar es guerra como tal. Por eso, al precio de ingentes sacrificamentos, torturas, muertes y destierros—estros pueblos sostienen por todos los medios, incluida a lucha armada, su resistencia a las tiranías que los oprimen. Es, pues, una verdadera guerra lo que se está gestando al interior de América latina.

Identificamos una responsabilidad muy grande por esta situación en las acciones que emprenden instrumentos del gobierno de los Estados Unidos y las grandes corporaciones transnacionales que tienen su base en la economía norteamericana. Esta identificación no es gratuita, sino que se sustenta en la comprobación reite-

rada y confesa del papel que han desempeñado y siguen desempeñando esos instrumentos y empresas en la preparación y desencadenamiento de los golpes militares, en el manejo de las dictaduras implantadas a partir de ellos, en la consolidación de tales gobiernos fascistas y tiránicos y en los propósitos de desestabilización de los gobiernos constitucionales.

A la conciencia del pueblo norteamericano no debe escapar el hecho de que en tanto persistan estas formas de intervención, quedará inevitablemente involucrado en la guerra de los pueblos latinoamericanos por su liberación. Y que en todo caso está siendo colocado en una posición en que no serán vínculos de amistad, sino de conflicto y condenación amarga, los que marcarán sus relaciones con los pueblos latinoamericanos.

Todavía hay tiempo para una reacción que exprese la real voluntad del pueblo norteamericano. Y también sus intereses, porque no tiene nada que ganar ni en esa guerra ni en ese distanciamiento enconado. No olvidemos allá ni aquí que, después de todo, hay un buen pedazo de América Latina—mexicanos y puertorriqueños sobre todo—en el interior de los Estados Unidos.

Los miembros del Comité de Solidaridad Latinoamericana, integrado en México por hombres que en su mayoría no pueden vivir en sus propios países a causa de la situación que hemos descrito en sus rasgos esenciales, en vispera de la iniclación de un nuevo período de gobierno en los Estados Unidos, nos dirigimos al pueblo norteamericano, a sus organizaciones democráticas y progresistas, para reclamar su solidaridad activa. Opositores intransigentes como somos de la ingerencia de cualquier país en los asuntos internos de otros, no es de minguna manera una invitación a la intervención lo que hacemos al reclamar vuestra solidaridad, sino un llamado de pueblo a pueblo al cumplimiento de un deber insoslayable: la defensa de unos derechos y unos intereses comunes.

Exigid a vuestros gobernantes el cese inmediato y total de la ayuda de cualquier tipo a los regímenes fascistas, dictatoriales y antipopulares de América Latina.

Exigid la liquidación de los enclaves coloniales nortea-

mericanos en nuestro Continente.

Exigid el abandono de las presiones políticas y económicas contra los regimenes constitucionales que aún subsisten en América Latina.

Exigid el respeto irrestricto a la autodeterminación de nuestros pueblos y la renuncia a todo intento de intervención en ellos por parte del gobierno de los Estados Unidos y las empresas transnacionales con base en la economía norteamericana.

México D.F., 10 de enero de 1977.

Redelfo Puiggrés (Historiador argentino, ex Rector de la Universidad de Buenos Aires).

Marie V. Guzmán Galarza (Abogado boliviano, profesor universitario, ex Ministro de Educación y Cultura). Francisco Juliao A. de Paula (Abogado brasileño.

fundador y dirigente de las Ligas Campesinas).

Gabriel García Márquez (Escritor colombiano y

periodista).

Pedre Vuskevic Brave (Economista chileno, profesor

universitario, ex Ministro de Economía en el gobierno del presidente Salvador Allende). Agustín Cueva (Sociólogo ecuatoriano, ex Decano de

la Facultad de Sociología de la Universidad Central del Ecuador). Marie Salazar Valiente (Abogado salvadoreño, ex

Decano de la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de El Salvador).

Jesé Lais Balcárcel (Filósofo guatemalteco, profesor

universitario).

Gerard Pierre Charles (Sociologo haitiano, profesor

universitario).

Pahle Genziles Casaneva (Sociólogo mexicano, ex

Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México.
Francisco de Asis Fernández (Escritor nicaragüen-

se, profesor universitario).

Jorge Turner Morales (Abogado panameño y periodista).

Genare Carnere Checa (Periodista peruano, secretario general de la Federación Latinoamericana de Perio-

José Luis González (Escritor puertorriqueño, profesor universitario).

Carles Quijane (Periodista uruguayo, profesor universitario, ex Director del semanario Marcha).

Av. Nuevo León No. 144-101 México 11, D.F.

"El fin del Camino Representa la Problemática Latinoamericana

Por Mónica GOMEZ

Un reportaje teatralizado fue presentado en El Agora por el grupo Libre-Teatro-Libre Latinoamericano; se trata de la obra "El fin del camino", creación colectiva de esta agrupación que se encuentra en nuestro país desde hace algunos meses.

El conjunto Libre-Teatro-Libre, de origen argentino y formado en la Escuela de Artes de la Universidad Nacional de Córdoba, actúa en México por primera vez. Cuenta con la participación de los actores Lindor Bressan, Julio Saldaña, Estela de Bressan, Dori Roca, Aviut Aparicio, Víctor Muñoz y Noé Valladares.

"El fin del camino" -que recibió el premio "Trinidad Guevara" en Argentina- es la escenificación de hechos acaecidos en la provincia norteña de Tucumán (Argentina) y está perfectamente expresada la temática en una frase de la obra, que dice: "Compañeros americanos, compañeros de Argentina, ¡No necesitamos reyes en América Latina". A través del desarrollo se aprecia que a pesar de estar dirigido hacia una situación que afectó determinada región de ese país no presenta individualidad sino que se ha logrado captar la esencia del problema y que es aquel que impide la unión de todos los pueblos subdesarrollados: la injusticia y la explotación.

La escenificación corresponde a un meticuloso trabajo realizado por los integrantes de Libre-Teatro-Libre, quienes entre septiembre de 1973 y octubre de 1974 crearon la obra mediante estudios bibliográficos, sociológicos, históricos y económicos de la provincia de Tucumán. Agregaron la recopilación de noticias aparecidas en los periódicos, reportajes, cuentos y leyendas, tomadas estas últimas entre los habitantes de esa provincia norteña.

Con un exhaustivo análisis referente a la realidad política, social y económica del sistema imperante en la provincia argentina en 1966-1967, la obra da claridad sobre los incidentes que produjeron el cierre de 11 ingenios azucareros y que dejaron a 200 mil personas sin trabajo. Toca además las represiones inherentes a este tipo de sucesos, como son las de tipo militar.

Todo esto no sólo tomado en su aspecto aparente sino también explicativo en cuanto al sistema imperante en aquellos tiempos y que originó que acaecieran estos hechos, para concluir en las actuales circunstancias en que se encuentra Argentina, su gobierno militar y sus organizaciones sindicales corruptas.

La teatralización, todo un estado brutal de injusticia en que toman relieve ciertas actitudes grotescas como la represión, el acomodo, las contradicciones de clase y la inocencia de trabajadores sin un esquema definido (solamente con la inquietud de calmar el hambre).

La obra concluye con una muy lograda escena fantasmagórica en que todos los personajes ya muertos por la represión de gobierno platican del porqué de sus asesinatos, cuando ellos sólo pedían un poco de justicia.





"El fin del camino", un buen logro del grupo Libre-Teatro-Libre Latinoamericano

Argentina Reduce los Aranceles a Importaciones Agrícolas y Prohibe la Exportación de Ganado Para Contener la Inflación

Estas Medidas, sin Embargo, no Tendrán Ningún Efecto

Por ALFONSO CHARDY

BUENOS AIRES, 12 de enero. (AP) — El gobierno prohibió hoy la exportación de ganado y redujo los aranceles a la importación de productos agrícolas, inclusive carne y café, en un esfuerzo por controlar la inflación que fue de 347.5 por ciento en 1976

ciento en 1976.

Pero los analistas económicos dijeron que las medidas no tendrán ningún efecto porque las exportaciones de ganado son pequeñas y porque Argentina es virtualmente autosuficiente en el campo agricola.

El país si importa café cuyo precio subió dramáticamente como en todas partes, pero los analistas dicen que la rebaja de aranceles no afectarán al producto porque el precio de importación ya es de por si muy alto.

Argentina es fambién un importante exportador de carne pero el gobierno no anunció ninguna medida para esas ventas al exterior.

ra esas ventas al exterior.

El Ministerio de Economía dijo que de ahora en adelante el ganado en pie no podrá ser exportado. Fuentes gubernamentales dijeron que la medida está encaminada a bajar el precio de la carne en el mercado doméstico que se ha más que duplicado en los últimos tres meses del equivalente de un dólar a dos dólares el kilo.

dólares el kilo. La semana pasada fuentes del Ministerio dijeron que el gobierno proyectaba importar carne y ganado en pie de países vecinos, para forzar una baja de precios. Pero se informó que ese plan fue descartado porque los precios de la carne en el exterior son también altos.

El ministro de Economia, José Martinez de Hoz, dijo anoche a la prensa que los argentinos deberían co mer menos carne para ayudar a incrementar las exportaciones, pero no anunció ninguna medida para reducir el consumo.

El Ministerio también dijo que los aranceles de importaciones para más de 300 productos agricolas fueron reducidos a un cinco por ciento. El gravamen anterior de algunos era hasta de un 40 por ciento.

Entre los productos afectados figura el café, cuyo precio en Argentina subió del equivalente de cuatro a diez dolares el kilo en pocomás de un año. Los analistas no creen que esto baje los precios del café porqueel internacional ya es alto.

"Las nuevas medidas son puramente cosméticas", dijo un experto agrícola privado. Otro indicó que estas medidas tendrán más impacto sicológico en los consumidores y los productores que efectos prácticos.

El principal objetivo económico oficial es el de reducir la inflación, que llegó a un récord de 347.5 por ciento el año pasado, 12.7 por ciento más que en 1975.

El gobierno calcula para este año una tasa inflacionaria de 115 por ciento.

ARGENTINA REDUJO SU COSECHA DE MAIZ

BUENOS AIRES, 12 de enero. (Latin)—Argentina tendrá este año una cosecha de maiz inferior a la anterior, manteniendose la tendência declinante de este cultivo, iniciada hace cinco años, según estadísticas oficiales publicadas hoy aquí.

El informe del Ministerio de Agricultura señaló que sembraron 3.025,000 hectáreas, un 18 por ciento menos que la cosecha pasada.

La disminución, agregó el informe, se debió a falta de temperaturas adecuadas para la germinación, que demoró la siembra, la que posteriormente fue entorpe cida por abundantes lluvias.

También influyó en la reducción del área sembrada. en algunas zonas tradicional mente productoras de maiz, la preferencia de los agricultores por cultivos de soja, a la que dedicaron ma yor superficie, como asi también al trigo.

España Pescará Merluza en Aguas de Argentina

MADRID, 12 de enero (EFE).— Con vistas a poder pescar la merluza que no puede capturar en aguas de la Comunidad Económica Europea (CEE), España enviará una misión a Argentina.

El vespertino madrileño "Pueblo", en su edición de hoy anunció la visita de la delegación para negociar un convenio

pesquero.

Según el diario, el acuerdo puede consistir en la concesión de un cupo de 90 mil toneladas de merluza que pescarán buques de empresas hispano-argentinas.

En España, la merluza es muy apreciada y su precio considerablemente más caro respecto a otras variedades mientras que en Argentina, debido a la abundancia de la especie en sus costas, es más popular y barata.

EXCELSIOR

Invento de un Argentino Contra la Contaminación

El ingeniero Juan Rosa Agosta, argentino naturalizado mexicano es inventor de un dispositivo anticontaminante, el cual, según explicó, quema y amortigua los gases de combustión interna de los vehículos automotores y elimina totalmente el monóxido de carbono.

Su dispositivo, esta registrado con la patente 162137 del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnologia. Dijo el ingeniero Rosa Agosta que el aparato denominado "Kinkelmex" ha sido probado en motores de 8 cilindros con óptimos resultados.

"Mi invento ahorra 30 por ciento del consumo de combustible, suprime el humo, los ruidos y destruye los gases que genera el monóxido de carbono que contamina el ambiente", explicó.

Solicita de Petróleos Mexicanos, la Secretaria de Patrimonio y Fomento Industrial, de la Subsecretaria de Mejoramiento del Ambiente y en general de las dependencias del gobierno, que se pongan a prueba su dispositivo para que oficialmente quede certificada su efectividad.

Vino a esta redacción para asegurarnos que su aparato, si el gobierno lo acepta, terminará con el esmog del Distrito Federal

La Cuestión Sindical Divide a la Junta Militar de Argentina

Lo Afirma el Matutino Conservador La Nación

(AFP, IPS, PL y AP)

BUENOS AIRES, 13 de enero.—"La lucha interna por el poder dentro de nuestro gobierno de las Fuerzas Armadas es una cosa natural y corriente", dice hoy el matutino liberal La Nación, en un comentario sobre la situación sindical argentina.

rio sobre la situación sindical argentina. Según el diario la declaración fue formulada por un integrante del gobierno a propósito de las consecuencias que trajo la publicación de un documento sindical que formulaba severas críticas a la política económica oficial.

Añade La Nación que los dirigentes sindicales que publicaron el documento "actuaron bajo la presión de alguna línea que dentro del gobierno pugna por ejercer el poder".

Según la interpretación del diario, con la difusión de la declaración gremial "lo que quiso hacerse fue patear el tablero para anular el partido que se estaba jugando", en referencia a "las reuniones amistosas iniciadas entre representantes obreros y el ministro de Trabajo", general Horacio Liendo.

Añade el matutino que la irritación producida por la publicación del documento se superó por la decisión de los dirigentes gremiales que lo suscribieron e impulsaron de renunciar a su condición de miembros de la comisión que tiene a su cargo las relaciones sindicales con el frea oficial

Tales renuncias, según La Nación evitarán cambios en "la estrategia planteada para conducir la política laboral trazada desde el gobierno nacional a través del Ministerio de Trabajo y de la intervención en la Confederación General del Trabajo".

Aunque señala la nota que "no se produjo ruptura alguna entre el movimiento obrero organizado y el gobierno por la publicación del documento sindical", la renuncia de los promotores del mismo evitó "replantear la estrategia del gobierno de las fuerzas armadas en cuanto a la política laboral proyectada".

Citando a un integrante del gobierno, el artículo indica que "la lucha interna por el poder dentro de nuestro gobierno militar, que es una cosa natural y corriente porque por algo somos seres humanos, afloró con la publicación del documento de marse"

Agrega luego que esa lucha por el poder, sin embargo, "no produjo ni el alejamiento del general Liendo del gabinete nacional, ni ha obligado a ningún replanteo, modificación o anulación de las pautas que conforman la política laboral del gobierno".

CAYERON DOS HELICOPTEROS

La caída de un helicóptero que pudo originar una tragedia de vastas proporciones, determinó la muerte de dos efectivos de Gendarmería, cuyos cuerpos quedaron carbonizados al estrellarse la máquina que tripulaban en medio de una zona densamente poblada, en la localidad de Bella Vista, cerca de esta capital,

De acuerdo con testimonios de vecinos—la zona estaba anoche rigurosamente acordonada por tropas—, alrededor de las 20 horas la máquina volaba a baja altura, cuando entró en tirabuzón. Luego de unas volteretas, cayó invertida entre el porche y la acera de un chalet.

Según las versiones, el helicóptero comenzó a fallar en el aire, cuando volaba en círculo de norte a sur, en una de las habituales misiones de reconocimiento antiguerrillero llevadas a cabo por esta y otra máquina de Gendarmería que patrullan la zona Cuando se encontraba a unos 50 metros

de altura, se oyó una fuerte explosión. Como consecuencia, la hélice se desprendió y, en su caída, prácticamente cortó en dos un árbol

Un tripulante quedó aprisionado bajo el aparato, y el otro intentó salir por la puerta libre cuando se produjeron varias explosiones —presumiblemente armas, granadas y municípios que portaban—. Ambos cuerpos fueron trasladados a Campo de Mayo.

Las autoridades procuran determinar las causas que provocaron el fatal accidente que costó la vida a dos efectivos de la gendarmería

Otro helicóptero del Ejército se precipitó a tierra, pereciendo sus tres ocupantes, en momentos en que realizaba tareas de rescate del avión Neptune de la Armada, accidentado el año pasado en el sector antártico argentino.

DESAPARICION DE UNA SINDICALISTA

La Confederación de Trabajadores de la Educación de la República Argentina denunció la desaparición de su secretaria adjunta, Leticia Marina Vilte, quien fue llevada de su hogar el pasado 31 de diciembre.

La entidad sindical comunicó este hecho a distintos organismos internacionales y solicitó seguridades para su dirigente ante los Ministerios del Interior y Trabajo, ya que hasta el momento la policía y el ejército dicen desconocer el paradero de la gremialista.

Leticia Marina Vilte reside en la provincia de Jujuy, al noroeste del país, donde fue llevada de su hogar sin que haya noticias posteriores acerca de la suerte corrida por la educadora.

Su labor sindical la desempeña fundamentalmente como secretaria general de la Asociación de Educadores Privados y, como representante de este sector, ocupa el cargo de secretaria adjunta de la Confederación de Trabajadores de la Edu-

Por otra parte, los cadáveres de 2 personas fueron rescatados en las últimas horas de diversos cursos de agua de la provincia, según se informó oficialmente.

Uno de los cuerpos fue identificado como Andrés Martín Heredia, argentino, de 23 años, jornalero, comprobándose que su muerte se produjo por asfixia.

En el río Reconquista, fue encontrado el cadáver de Aparicio García Peralta, de 51 años, electricista.

Este hombre había sido sacado de su domicilio el 9 del actual por desconocidos cuando se encontraba en compañía de sus familiares.

4 GUERRILLEROS MUERTOS

Cuatro guerrilleros murieron ho, en un tiroteo con militares y policías, dijeron fuentes de seguridad, en el segundo día consecutivo de choques entre insurgentes y fuerzas del gobierno.

En 2 enfrentamientos ayer, los primeros tras 6 días de calma, murieron 3 guerrilleros y 2 oficiales del ejército resultaron heridos.

Las recientes muertes elevaron a 61 el número de víctimas de la violencia política en lo que va del año, entre ellas 57 guerrilleros.

Las fuentes dijeron que los 4 guerrilleros se tirotearon con fuerzas de seguridad en la localidad de Munro, a unos 15 kilómetros al norte.

Según dijeron las fuentes fueron encontrados en el vehículo literatura marxista y panfletos de la organización "Montoneros", del ala izquierda peronis-

Acribillan a Otros **4 Guerrilleros** en la Argentina

BUENOS AIRES, Argentina, 13 de enero (Latin, AFP).— Las fuerzas de seguridad confirmaron hoy la muerte del "lider montonero" Dardo Cobo, e informaron del fallecimiento de cuatro gue-

rrilleros en las afueras de esta capital. En un escueto comunicado dado a conocer esta noche, las fuerzas de seguridad señalan que en un "enfrentamiento" en Moro, suburbio al noroeste de la ciudad, fueron muertos cuatro insurgentes.

Confirmaron también la muerte de Cobo, ocurrida desde el pasado día 6. El líder de los Montoneros, quien actuó en diversos grupos nacionalistas y en las juventudes peronistas, será enterrado

El diario liberal "La Nación", por otra parte, comentó la situación sindical en el país y dijo que "la lucha interna por el poder dentro del gobierno de las fuerzas armadas es una cosa común y corriente".

Según el diario, la declaración fue formulada por un integrante del gobierno, a propósito de las consecuencias que trajo la publicación de un documento sindical que formulaba severas críticas a la política económica oficial.

Para Reanudar el Diálogo con los Militares, Renuncian Dirigentes Gremiales en Argentina

Sigue la Violencia: 3 Desaparecidos y 5 Muertos

BUENOS AIRES, 13 de enero, (Diario 16, Latin, AP y AFP) Los dirigentes de 72 gremios no intervenidos, que la semana pasada sus-cribieron un severo documento con criticas a la po-litica económica oficial, re-nunciaron hoy a sus cargos. en un intento por restablecer

el diálogo con el gobierno. Entretanto, la ola de ininterrumpida violencia política que asuela al pais, cobró hoy cinco nuevas víctimas, cuatro guerrilleros y un obrero.

Por otro lado, trascendió hoy que los hijos del escritor y periodista, Carlos Alberto Prestes, Beatriz y Enrique Raul, fueron secuestrados anteanoche por un comando de individuos no identificados.

El mismo dia de su se-cuestro, los hijos de Prestes fueron visitados por agentes de Coordinación Federal, quienes les preguntaron por su padre. El periodista vive desde el año pasado en Es-

paña. Los dimitentes dirigentes eran integrantes de la llamada Comisión de los Siete, que en dos oportunidades se reunió con el ministro del Trabajo, general Horacio To-más Liendo, para exponer las inquietudes del movi-miento obrero frente a la si-tuación económica y social

Esos contactos quedaron abruptamente interrumpidos la semana pasada, cuando los sindicalistas distribuye ron un documento con fuer-tes criticas al programa economico del gobierno,

En el escrito pidieron aumentos salariales, liberación de presos y restitución de los beneficios adicionales dero-

gados. Voceros del Ministerio del Trabajo, replicaron de inme-diato en aquella oportunidad y anunciaron severas medidas contra les autores del documento, por considerarlo violatorio de la disposición que prohibe las actividades

Cuatro guerrillecos, por otra parte, fueron muertos hoy en la localidad de Munro, cuando elementos de las fuerzas de seguridad realiza-ban un control de vehículos.

De acuerdo a la información oficial, los ocupantes de un automóvil intentaron pa-sar la barrera a gran velocidad, al tiempo que habrian fuego contra los agentes, los que "debieron repeler el ata-que", dando muerte a cuatro guerrilleros montoneros.

Apareció, además, hoy el cadáver del obrero Aparicio García Peralta, secuestrado el domingo pasado. Se esti-ma que el trabajador fue capturado por un comando parapolicial de ultraderecha, el que lo ultimó y abandonó sus restos en un río de Buenos Aires.

Quedó confirmada hoy la muerte del dirigente monto-nero, DardoCabo, al aparecer un aviso funebre en los periódicos, elq ue da como fecha de su desaparición el seis de enero, dia en que —según dijo la policia— un comando guerrillero atacó una caravana de vehículos que conducian a varios de-

que conducian a varios de-tenidos a un penal de la ciu-dad de La Plata. Entre los detenidos se hallaba Cabo. Además, se supo que el periodista Ricardo Glabert del, pro gubernamental dia-rio "La Opinión" y de la agencia "Noticias Argenti-nas" desapareció. Su familia informó que su ausencia du-ra cuatro dias y que se des-conoce su paradero. conoce su paradero.

EL SOL DE MEXICO Legalizó Argentina su Ingreso al SELA

CARACAS, 13 de enero (EFE). - Argentina legalizo su presencia en el seno del Sistema Económico Latinoamericano (SELA), al ratificar el convenio constitutivo del organismo, se informó hoy oficialmente en Caracas.

La comunicación emitida por el SELA señala que el gobierno argentino ratificó el convenio, firmado en Panamá en 1975, para convertirse en el miembro número 21.

La ratificación la entrego el embajador argentino en Venezuela, Héctor Hidalgo Solar, en una visita realizada a la sede del SELA.

Al mismo tiempo, el gobierno argentino deposito su cuota destinada al presupuesto económico, para el funcionamiento de la Secretaria Permanente del organismo en Caracas.

EL DÍA



Guía de Lectura

En las últimas semanas, diversas revistas y publicaciones periodicas de varios países incluyeron en sus ediciones articulos de interes sobre temas latinoamericanos. A continuación se indican algunos de ellos.

"LE MONDE DIPLOMATIQUE"

En su número correspondiente a enero, el siempre excelente mensuario francés consagra una considerable porción de su espacio a América Latina. Además de un artículo (de Marie-Clauyde Celeste) que analiza el resultado de las elecciones jamaicanas y las perspectivas del gobierno de Manley, hay dos materiales de fondo sobre nuestra América. Uno de ellos, titulado "Argentina bajo las botas", es un extenso y muy completo informe (tres nutridas páginas de LMD) sobre la situación en ese país desde la implantación del régimen militar. Producido sobre la base de los datos aportados por un equipo de abogados argentinos, el trabajo ofrece un cuadro general muy útil del país conosureño, sobre todo en lo que se refiere a legislación y prácticas represivas y al esquema de la política económico-social del gobierno.

A lo largo de dos páginas, el peruanc Hugo Neira (ex dirigente de SINAMOS durante la presidencia de Velasco Alva-rado y ex dirigente del diario limeño Correo) escribe sobre un tema de gran actualidad e importancia: la liquidación de la intelligentsia latinoamericana por los regimenes militar-tecnocráticos de dere-cha del continente. "Guerra total contra las élites en América Latina", se titula el trabajo. Con abundancia de datos y referencias, Neira traza un panorama general de una América Latina convertida en "continente de la diáspora y del exilio". El artículo incluye un resumen del papel desempeñado históricamente en nuestros países por la intelligentsia, y concluye sosteniendo que, nos guste o no, hay que reconocer que "existe actualmente un proyecto militar en esos países", diseñado por lo que se empieza a denominar "las

Sorbonas castrenses". En ese proyecto, no hay lugar para los partidos de izquierda, desde luego, pero tampoco para la intelligentsia radical. A los miembros de ésta se les presenta por lo tanto la siguiente opción: el exilio o su reconversión a la tecnocracia. En suma, pueden elegir (hasta cierto punto) entre ser reprimidos por el régimen o absorbidos -"recuperados" por éste, integrándose a una estructura en la cual las estrategias las trazarán los altos mandos militares y en la cual a ellos se les permitirá sólo aplicar sus conocimientos a la resolución de problemas específicos, aislados "no políticos". El artículo de Neira apunta, en última instancia, a un tema esencial de la actual problemática latinoamericana: ¿qué clase de Estado están tratando de construir los impulsores (ya se llamen fascistas, neofascistas, fascistas dependientes, contrarrevolucionarios o como quiera calificárseles) de los regimenes militares instaurados en la mayor parte de América Latina?

Por último, Le Monde Diplomatique inserta en este mismo número un artículo, breve pero muy bien informado, sobre la posible incorporación chilena a "la carrera atómica" (siguiendo los pasos de Sudáfrica, Irán, Brasil y Argentina). Chile, en efecto, posee las mayores reservas de uranio de América Latina (mil 500 toneladas de uranio puro, más otras 100 por año que pueden obtenerse como producto secundario de la extracción del cobre), y sin duda esa es una de las cartas a las que apuesta el almirante José Toripio Merino, representante de la Armada en la junta militar, cuando anuncia que "Chile se convertirá en una gran potencia del Pacífico, como Japón". Tanto Alemania Federal como los Estados Unidos están interesados en el asunto. La pregunta es: ¿predominará ese interés por sobre el indudable riesgo de entregar tecnología nuclear a un puñado de militares fascistas? En el clima crecientemente enrarecido que se ha creado en el Pacífico Sur, la cuestión resulta aun más preocu-

"Nacla's Latin America y Empire Retort"

El primer número de 1977 de esta apreciada publicación de la izquierda norteamericana está consagrado en su mayor parte a la Argentina, a través de dos documentos que desarrollan en particular el punto de vista de los "Montoneros" (considerados por NACLA como la más poderosa de las organizaciones de resistencia que actúan en el país y cuyos puntos de vista se estima importante, en consecuencia, hacer conocer). El primer documento fue producido hacia mediados de 1976 por el "Movimiento Peronista Auténtico" y ha tenido ya cierta difusión en español. El segundo es parte de una extensa entrevista al líder "montonero" Mario Firmenich, que tuvo lugar en julio y fue entregada para su publicación en noviembre. Los dos fragmentos elegidos por NACLA son los referentes a la historia del movimiento (sobre todo su análisis del peronismo y su relación con la masa peronista) y a la interpretación de la actual crisis económica argentina NACLA agrega luego un muy preciso cuadro de la ayuda económica externa (no militar) recibida por el gobierno de Buenos Aires desde su instalación a fines de marzo hasta el 7 de diciembre de 1976.

El mismo ejemplar de NACLA trae también un artículo de Michael Klare (reconocido especialista en temas militares y estratégicos) sobre la "coproducción" de armas y equipos bélicos de tecnología norteamericana en otros países Breve y con mucha información precisa, el artículo es acompañado por una lista de proyectos y

programas de "co-producción". Hay 21 países, entre, los cuales dos latinoamericanos: Argentina y Brasil. En el primero se fabrican —bajo licencia de la Cessna— dos modelos de aviones, el 182 y el 150 (avión ligero y avión de entrenamiento, respectivamente). Ambos a cargo de la Fábrica Militar de Aviones, dependiente de la Fuerza Aérea. Además, la RACA produce un helicóptero (el modelo 500 C) bajo licencia de la Hugues Corporation, Brasil, por su parte, produce piezas para el F-5E, de la Northrop (avión del que adquirió 42 unidades) Fabricante local: EMBRAER (Empresa Brasileira de Aeronáutica), también militar.

Por último, el NACLA Report incluye a partir de este primer número de 1977 una nueva sección de 8 páginas ("Dateline"), destinada a albergar artículos breves, noticias, puestas al día, indicaciones bibliográficas y comentarios críticos El ejemplar de enero trae, entre otras cosas, un artículo sobre la situación guatemalteca preparado por el equipo que hasta ahora editaba el Guatemala & Central America Report, Esa publicación, que llegó a sacar 9 números, dejó de aparecer el mes pasado, pero quienes la preparaban seguirán escribiendo artículos y preparando trabajos para ser difundidos por otros medios. Uno de ellos es precisamente NACLA. De todos modos, los números ya publicados pueden ser solicitados a "Ameridan Friends of Guatemala" (Box 2283, Station A, Berkeley CA 94702, U.S.A.)

El Sector Público, Primer Emisor de Moneda en Argentina

BUENOS AIRES, 13 de enero. (AFP) — En 1976 se modificó la estructura de la creación monetaria argentina respecto al año anterior, al desplazar el sector público al sector externo en el lugar de preeminencia.

Así lo señala un estudio

Asi lo señala un estudio del centro de investigaciones bancarias y monetarias de la Universidad Argentina de la Empresa (UADE).

Indica el informe de la UADE que la contribución del sector público a la creación monetaria se elevó en 1976 al 38.6 por ciento y el aporte del sector externo llego al 33.8 por ciento en igual lapso.

Durante 1975 el 53.2 correspondió al área pública y el 54.2 a la externa y el sector privado que en 1975 actuó en forma negativa (menos 7.4 por ciento) aumentó en 1976 su participación hasta llegar al 275 por ciento.

en forma negativa (menos 7.4 por ciento) aumentó en 1976 su participación hasta llegar al 275 por ciento.

Respecto a las reservas el estudio de la UADE revela que a fines de 1976 se estimaban en 2 mil millones de

dólares, cifra que se reduci rá en el primer semestre de 1977 debido al pago de amortizaciones, Estimó la UADE que en

1977 la balanza comercial argentina arrojará un saldo positivo de 800 millones de dólares, lo que permitirá disponer de 300 millones de esa moneda.

Tomando diver sa s variables, la UADE declara en su informe que las reservas internacionales argenti na s se ubicarán a fines de 1977 cerca de los 1,800 millones de dólares.

Según agrega el documento los créditos obtenidos durante 1976 por la conducción económica oficial argentina ascienden a 1,300 millones de dólares, de los que sólo restan formalizar operacion es por 90 millones de esa moneda (Suiza 60, Italia 20 y Austria 10).

Comparando esa gestión externa con otra similar realizada en 1972 el informe destaca que la participación del Fondo Monetario Internacional en el monto global de las operaciones decreció del 45 al 23 por ciento, ocupando ese vacío entidades de Estados Unidos, creciendo su participación de un 24 a un 44 por ciento.

EXCELSIOR Suben los Precios Mayoristas y Bajan

los Productos Importados en Argentina

BUENOS AIRES, 13 de enero. (IPS)—En diciembre el nivel de precios mayoriser inver de precios inayoris-tas experimentó un aumento del 6.1 por ciento, con lo cual en 1976 el alza del in-dice fue del 386 por ciento, su perior al registrado en 1975, eu ando la variación anual alcanzó al 348.2 por ciento.

Si bien en el transcurso de 1976 se operó un alza importante en los precios mayo-ristas, debe considerarse la influencia ejercida por el primer trimestre, en el cual se alcanzaron cifras récord con un 54 por ciento para un

En la evolución anual del Indice tuvo especial repercu-sión el alza operada en los productos agrope cuarios, principalmente la carne y los cereales. Ello determinó que a lo largo de 1976 el aumento de este rubro fuera del 458.4 por ciento.

En cambio, no ocurrió lo mismo con los artículos na-cionales no agropecuarios, cuya alza fue de un 359.4

por ciento.

Otro hecho importante que surge del informe suminis-trado ayer por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INDEC) es la gran caída producida en el incre-mento de los precise de promento de los precios de productos importados. En el transcurso del año pasado el indice registra un alza del 390.8 por ciento frente a un aumento del 545.3 en 1975. Si bien en el último tramo del año influyo decididamente la rebaja de los aranceles dispuesta por el Ministerio de Economía, la disminución está motivada fundamentalmente en la menor demanda de productos importados a causa justamente, en la re-cesión industrial.

La desaceleración en el crecimiento de los precios mayoristas se mantuvo por nueve meses, y parece esta-ble, con una variación mensual del orden del 6 por cien-to, compatible con los postu-lados sostenidos por Martí-nez de Hoz. Si bien esto es relevante, ya que los valo-res mayoristas son un indicador de la evolución del costo de la vida en el mes siguiente; el único peligro radica en que la reactivación* industrial que se viene pro-duciendo no provoque un nuevo salto en los valores mayoristas.

REDUCEN IMPUESTOS PARA FRENAR PRECIOS

Se aguarda con interés el resultado de las dramáticas medidas arancelarias dispuestas para tratar de fre-nar la tendencia alcista en. la carne y otros alimentos de consumo masivo, que consistieron en la rebaja en al-gunos casos del 70 al 5 por ciento en la imposición que grava la importación de una amplia gama de productos que van desde la carne hasta los productos lácteos, fru-tas y hortalizas.

La rebaja es altamente significativa, ya que los nuevos niveles fijados que oscilan entre el 5 y el 15 por ciento para todos los productos, representan una imposición normal para materias primas que el país produce en forma escasa. Este último no es el caso

de los productos que se incluyeron en la modificación arancelaria, sino que la medida se adoptó a fin de corregir la tendencia alcista en el mercado interno, como complemento de la suspensión de las exportaciones de ganado en pie.

Ahora se deberá aguardar los resultados que en los próximos días producirán las medidas oficiales, y en el ca-so de que los incrementos en el orden interno prosiga: o los precios se estabilicen, habrá que poner especial atención para observar si los precios en el mercado internacional son lo suficiente-mente competitivos de modo que resulte más barato adquirir los alimentos en el exterior.

Precisamente la intención de las autoridades es que es-ta última posibilidad presione a los productores argentinos a remitir más hacienda a los mercados, atento que

también deberán suspender las ventas al exterior, con excepción de las concertadas con Chile,

Dedican la Opera Rock "Evita", a Eva Perón

LONDRES, 13 de enero. (ANSA) — Tim Rice y Andrew Lloyd Webber, autores de la archifamosa ó pera "rock" "Jesucristo superstar", tienen ya una nueva ópera rock lista para el lanzemiento, la promoción y la venta.

remento, la promocion y la venta.
"Evita", tal el título, está basada en la figura de la que fuera esposa de Juan Domingo Perón, de la mujer que se convirtió en mito para todo un país y que alcanzara notoriedad mundialmente.

se convirtió en mito para todo un país y que alcanzara notoriedad mundialmente.
El disco, que se acaba de presentar, llevó más de un año de trabajo. La parte de Evita ha estado a cargo de Jul'e Covington; el "Che" Guevara (que en principio iba a encarnar Murray Head) fue T. Wilkinson, un ilustre desconocido de nacionalidad argentina que ya participara en la grabación de "Jesucristo Superstar". En cuanto a Perón es nada menos que Paul Jones, ex Manfred Mann.

Mann.

La obra teatral se estrenará simultáneamente en Nueva York y en Londres. Tim
Rice y Andrew Lloyd Webber llevaban seis años sin
hacer nada juntos.

Los críticos en general

Los críticos en general han destacado que esta nueva ópera rock posee una mú-

sica más elaborada y temas de mayor interés que los de "Jesucristo Superstar".

Por Motivos Políticos Detienen en Argentina a 37 Personas; Entre El'as a un ex Gobernador

EUENOS AIRES, 14 de enero, (AFP y AP) — El gobierno militar anunció hoy la detención de 37 personas por razones politicas en la última semana, inclusive el ex gobernador de Tustenian. Amado Juri.

Pero, al mismo tiempo, señaló que se habian liberado a oros 25 detenidos en los últimos meses, bajo el imperio del estado de sitlo eristente en el país. En era lista, sin embargo, no figura nadie de relevancia política.

Asegura el gobierno que 1,722 personas fueron liberadas después del golpe militar de marzo del año pasado; sin embargo, se ha reservado el número de apresados. Algunas fuentes de preusa sañalan que podría llegar a siete mil.

Además de los 25 liberados, fueron expulsados del pris dos efucicionos chilenos, Manuel González del Río y Enrique Sepúlveda Quezada, Tampoco se dio la razón de esta medida.

La nueva tendencia del goblerno castrense de liberar paulatinamente a quienes no se les ha podido comprobar cargos, es -según los analistas-- un intento de mitigar las críticas del exterior por los arrestos masivos realizados después del golpe.

Aseguran además los especialistas en política nacional que la nueva estrategia obedece al deseo de no afectar las relaciones con la administración del próximo Presidente de Estados Unidos, James Carter
El Parlamento norteame-

El Parlamento norteamericano inició a fines del año pasado investigaciones tendientes a cortar la ayuda militar a Argentina, como una especie de reacción a las acusaciones del continuo quebrantamiento a los derechos humanos aquí.

En otro orden de cosas, un comando terrorista destruyó casi totalmente un cine de Córdoba donde se exhibía la cinia "Victoria en Entebbe".

cinta "Victoria en Entebbe".

En Rosario, una patrulla dio muerte a un individuo que —según la versión oficial— intentó resistir una orden de arresto. En poder del caído se encontraron una pistola y cuatro granadas de fabricación casera.

Y anoche, en Buenos Aires, fue hallado el cadáver de un desconocido, quemado y con una capucha negra. Se estima —por las características del asesinato— que se trata de una acción de los parapoliciales de ultraderecha que actúan en Argentina.

Festividades Sureñas por palomo

(ARRESTEN A
ESE QUE ANDA
PROPALANDO
FAISOS RUMORES!



La Deuda Externa Argentina es de 12 mil Millones de Dólares

ro. (EFE)-La deuda externa un cambio de rumbo con resargentina asciende actualmente a doce mil millones de dólares, según un informe apa-recido en el diario "El Clarín".

La diferencia entre el valor de las exportaciones con el de importaciones realizadas en 1976 arroja, sin embargo, un superávit del orden de los 800 millones de dólares, a los que se contrapone et déficit de 350 millones de la misma moneda correspondientes a la cuenta de servicios

Los servicios reales con el exterior aportaron, según el matutino, más de 180 millones de dólares que amortiguan el déficit de los servicios financieros que debieron afrontarse a lo largo de 1976.

Las transacciones de capital con el extranjero permitieron una acumulación de divisas por valor de unos 2,000 millones de dólares.

Indica la información que en este valor de las reservas tuvo especial participación el im-portante volumen de créditos obtenidos, 1,300 millones de dólares, al igual que la postergación de los vencimientos de los compromisos con el ex-

Aunque las cifras prelimina-

BUENOS AIRES, 14 de ene- res de fines de 1976 marcan pecto a la situación del año anterior, explica "Clarin", la reversión de la tendencia se apoyó en un incremento de la deuda externa.

EL SOL DE MÉXICO US\$12 mil Millones, la Deuda Externa Argentina

BUENOS AIRES, 14 de enero (EFE).--La deuda externa argentina asciende actualmente a 12 mil millones de dólares, según un informe aparecido en el diario bonaerense "El Clarin".

La diferencia entre el valor de las exportaciones con el de las importaciones realizadas en 1976 arroja, sin embargo, un superávit de 800 millones de dólares, a los que se contrapone el déficit de 350 millones correspondientes a la cuenta de servicios.

Los servicios reales con el exterior aportaron, según el matutino, algo más de 180 millones de dólares que amortiguan el déficit de los financieros, que debió afrontarse a lo largo de 1976.

Las transacciones de capital con el extranjero permitieron una acumulación de divisas por valor de unos 2 mil millones de dólares.

Indica la información que en este valor de las reservas tuvo especial participación el importante volumen de créditos obtenidos, mil 300 millones de dólares, al igual que la postergación de los vencimientos de los compromisos con el exterior.

Aunque las cifras preliminares de fines de 1976 marcan un cambio de rumbo con respecto a la situación del año anterior, explica "Clarín", la reversión de la tendencia se apoyó en un incremento de la deuda externa.

BUENOS AIRES, 14 de enero (AFP).-El déficit del tesoro argentino correspondiente a 1976 alcanzó al 7.3 por ciento del Producto Interno Bruto, se informó oficialmente hoy agul.

Comparando resultados con las cifras de 1975, agregaron las fuentes, medidos ambos en términos del PIB, se observa una reducción del 37.6 por ciento para este año.

Hoy se aguardaba en Buenos Aires una misión del Fondo Monetario Internacional que debe analizar con autoridades argentinas el déficit calculado en el presupuesto general de gastos y recursos para 1977 que, de acuerdo a lo convenido previo a la obtención de facilidades crediticias, no debe superar el 4 por ciento del PIB.

El tema capital de las negociaciones con el FMI, dicen aqui los especialistas, será el financiamiento del déficit fiscal, aunque el ministro de Economía, José Alfredo Martínez de Hoz, reveló que sólo el "financiamiento presupuestario" será materia de conversación con los técnicos de la entidad internacional.

La última misión del Fondo que estuvo trabajando en Buenos Aires, en diciembre pasado, comprobó que se mantenian por encima de los límites tolerables los gastos estatales que no tenían financiación genuina asegurada.

Fiat Justitia

Suma: Tercer Mundo

POR R. PEREZ-AYALA

A conciencia del bien no se produce por generación espontánea. La moralidad es un producto de toda la sociedad en una época determinada.

Ahí tiene usted a Harold Hughes, Frank Church y Sam Ervin, senadores de los inefables Estados Unidos que investigaron el caso Watergate, descubriendo la corrupción en la supuesta democracia. Nixon no creía en que hubiera legisladores incorruptibles, pero bien que los hubo. La democracia norteamericana parecia saltar hacia el siglo XXI

Los axiomas morales no son evidentes por sí mismos. Es necesaria la práctica individual de quien predica, la acción social de quienes pregonan.

¡Claro que hay un gran paso de la política del Big Stick, al New Deal e inclusive a la "asociación moderna" EU-Brasil!, pero queda la realidad palpitante: para nosotros, los países subdesarrollados, la suma es de carencias en todos sentidos. Para el gran capital, el comité de negocios extranjeros y la república imperial, la suma es de ganancias.

UALES son los origenes del expansionismo norteamericano? ¿Por qué subsiste la dependencia técnica de los países de América Latina hacia el exterior? ¿Cuál es la situación lacerante de las inversiones extranjeras en México? ¿Cómo se conspira contra nuestro país al través del sistema fiscal? ¿Cuál es la situación de las empresas transnacionales en América Latina?

He allí algunas preguntas palpitantes que integran el contenido honesto, viril, muy radical, del libro de Francisco Alonso: "Suma: Tercer Mundo".

Tal parece que en el propio titular, Alonso nos quiere decir que la evolución histórica ha sido precisamente la suma del Tercer Mundo, la subordinación que se resiste, que busca su liberación, que no desprecia los ejemplos incontrastables del propio congreso norteamericano. La caída de Nixon es uno de los más brillantes capítulos

de la obra, analizado, en el contexto de América Latina, como el más obvio ejemplo de la descomposición interna de la república imperial.

ENUNCIA, por primera vez en español (la segunda es una obra en inglés, sobre la CIA, que nadie puede leer en castellano por las razones que todos ustedes conocen patrióticamente), las "manos invisibles" y los gobiernos "ocultos" en América Latina. ¡ Y qué lástima que haya una moreliana de rancia estirpe en la nómina de la burgueCIA.

BurgueCIA, he aquí otro concepto para los estudiosos de las ciencias políticas en nuestro país, tan ávidos de novedades y tan angustiados de la rutina de quince millones de indígenas, de veinte millones de iletrados, de cincuenta millones sin educación tipo ONU (mínimos que se requieren en la vida moderna).

Con romanticismo, Alonso considera que México es una voz que clama por todos. Que Cuba representa una realidad diferente y la esperanza común. Perú, ensayando en probeta nuevos procedimientos para perfeccionar el gorilato quimicamente puro de civilismo. Chile, arquitecto de su destino pese a todo, contando el pesimismo de la derecha, el silencio de la izquierda y la desesperación de los emigrados.

A RGENTINA: incógnita inmediata, después que todos los estudios de las ciencias políticas y sociales, ¡de nueva cuenta!, agradecen al experimento de La Patagonia, haberles enriquecido su vocabulario con el concepto "Junta Civico-Militar", que refleja la versión más acabada del peronismo (la línea de nuestro maestro Puigróss, honesta, sincera, popular, no tiene otra disyuntiva. ¡Será la propia izquierda argentina quien la auspicie, con las alianzas indiferentes del PCA y facciones!)

El capítulo sexto, sobre el sistema fiscal, la distribución de la riqueza, y como

SIGUE EN LA PAGINA OCHO

todo elio, en los propios medios oficiales, conspirar contra la vida nacional, es una aportación novedosa en la lexicografía política, pues la sola mención de la injusta distribución, la sola referencia al inequitativo gasto fiscal (olvídese de la recaudación), ya es alentador.

Nicaragua queda bien catalogada como la "policia en Centroamérica". Brasil, gigante de reserva. Bolivia, su tragedia.

¿Qué son, pues, América Latina y el Tercer Mundo, en ese panorama? Suma: carencias, Más suma: ignorancia, desnutrición, dolor, infelicidad. Y la tristeza que llevamos en el alma, cuando nuestros axiomas morales no corresponden a la realidad.

; Fiat, Justitia!, quisiéramos oir...

La Nueva Novela Latinoamericana Alcanza su Máxima Difusión

Por EDUARDO CAMACHO S.

"En nuestros días, la nueva novela latinoamericana alcanza su máxima difusión y logra una síntesis dialéctica entre su forma y contenido creando así una estrecha correspondencia", declaró Iverna Codina, escritora argentina, en su conferencia "Proceso y contenido de la novela realista de América Latina", que dictó en la Facultad de Filosofía y Letras de

en la Facultad de Filosofia y Letras de la UNAM.

Iverna Codina es autora de los libros poéticos "Más allá de las horas", "Canciones de lluvia y cielo" y "Detrás del llanto"; de las novelas "Los guerrilleros". "Detrás del grito" (con la que obtuvo el premio internacional Losada); del libro de cuentos "La enlutada" y del ensayo "América en la novela". Próximamente participará como jurado en el concurso que anualmente organiza la Casa de las Américas.

La escritora señaló que paralelamente,

La escritora señaló que paralelamente, la nueva novela es la América real del indio, cholo, mestizo, charro, criollo, llanero, chicano y comunero, los auténticos y populares habitantes del continente. "La novela no surge como producto de imaginación, se manifiesta en forma cruenta, inaudita y pletórica, con una correlación exacta entre el género novelístico filosófico y el realista de nuestros pueblos".

ginación, se manifiesta en forma cruenta, inaudita y pletórica, con una correlación exacta entre el género novelistico filosófico y el realista de nuestros pueblos".

Además se refirió al origen de la corriente novelistica en Latinoamérica—300 años después de la conquista—.

"Nació en México en 1816 con el profeta y patriarca Joaquin Fernández de Lizardi, que utilizó a la novela para expresar sus ideales políticos y así escribió «El Periquillo Sarmiento» —folleto medio ideológico y didáctico que marca la devoción por las clases socialmente explotadas".

La autora explicó que durante la conquista no se escribieron novelas porque se editó una cédula real que prohibia que los indios tuvieran acceso a las lecturas de los romanceros españoles. "En el siglo XVIII" «El Quijote de la Mancha» se encontraba prohibido en América Latina, y fue en esa época cuando se abrieron las puertas a las ideas políticas liberatarias que produjeron el germen necesario para permitir la independencia de los pueblos, logradas por el ocaso y la caida de España como imperio; transformándose el criollismo revolucionario en dueño de las riquezas sin que la literatura alcanzara una concepción propia".

La conferenciante afirmó que después los países latinoamericanos fueron sacudidos por escritores románticos como el argentino Esteban Echeverría, el brasileño De Paula y el mexicano Benito Juárez, caracterizados por su estilo político. "El romanticismo acortó una perspectiva en relación al inicio de la novela latinoamericana porque se habiaba de una literatura que llevara colores nacionales y legó obras precursoras al realismo latino; pero esta mutación duró alrededor de cuarenta años dejando aguas pantanosas con selvas estacionarias".

También indicó que aunque el roman-

También indicó que aunque el romanticismo dio la emancipación artística en América Latina, el modernismo fue quien otorgó los cimientos para la verdadera característica del arte, obteniendo un alcance continental creado por el cubano José Martí, el mexicano Manuel Gutlé-

rrez Nájera y el peruano José Asunción Silva, "El verbo en cen dido de Marti —principal exponente del modernismo—después de una gran búsqueda alcanzo nuevos senderos y triunfos; pero pronto el movimiento fundamentalmente esteticista de refinamiento verbal transformo a otros autores en estetas ególatras, provocando que surgiera una corriente contraria, integrada por autores indigenas como José Santos Chocano que se expresaron por medio de la poesía pero adviniendo las inquietudes del costumbrismo y veracidad geográfica".

Iverna Codina manifestó que paralejo al modernismo surgió el naturalismo de la contra lasmo de la contra la contra

Iverna Codina manifestó que paraleo al modernismo surgió el naturalismo de Zola, novelista que en forma veraz vi popular analizaba las causas de los problemas que aquejaban al ser humano. "América, convertida en colonia por metereses yanquis encuentra su propia épica en la novela naturalista de aquella época, pero no la desarrolla porque se aviva el panamericanismo de la OEA, organización manipulada desde la Casa Blanca."

En 1930 —dentro de aquel marco politico—, aparece la nueva novela realista nutrida por autores que toman nuevos elementos y se los inyectan en los personajes de manera profunda".

Dentro de esta corriente aparece el realismo crítico como portador de grandes dramas de nuestro pueblo, con escritores como el cubano Alejo Carpentier que desarrollan temas como las cuarenta intervenciones armadas que realiza el imperialismo en el Caribe, donde más se han dado dictaduras venales y se han aplicado mayores torturas a los seres humanos. "Se desarrolla también bajo el mismo marco la novelistica centroamericana —que se manifiesta en contra del imperialismo—, y uno de sus mejores exponentes, Miguel Angel Asturlas, muestra en su novela «El señor presidente» a los politicos y dictaduras tan semejantes en Latinoamérica, y en «Viento Fuerte», «El papa verde» y «Los ojos de los enterrados», la explotación bananera que la United Fruit Company realiza en Guatemala".

La oradora habló también de la novela mexicana y pronunció que su acontecimiento político de la revolución agraria engendró una de las mejores corrientes latinoamericanas. "La independencia no cambió la situación porque los jefes criollos pactaron con la oligarquía y el clero, quedando las clases indigenas más menguadas; en cambio, la revolución agraria—avocada inicialmente para derrocar a Porfirio Díaz—, destruyó los grandes latifundios y devolvió la tierra a sus auténticos dueños. Estos sucesos, quedaron plasmados en «Los de abajo», de Mariano Azuela, autor que fue un espectador de las luchas sociales y campesinas, y cuyos seguidores suscitaron la más fecunda literatura hasta nuestros días, como Martín Luis Guzmán con sus obras «El águila y la serpiente» y «La sombra del caudillo»".

Iverna enunció además que otras novelas de las más representativas de América Latina son "Raza de bronce" (Bolivia), "La sangre y la esperanza" (Chile), "Doña Bárbara" (Venezuela), "Guas ipingo" (Ecuador), "El mundo es ancho y ajeno" (Perú) y "La sangre hambrienta" (Cuba).

EL SOL DE MEXICO Crisis en el Cine Argentino

BUENOS AIRES, 14 de enero (EPE).—El cine argentino atraviesa una dificit altuación que adio las autoridades pueden remediar.

De los 25 estrenos previstos para este año, pocos tendrán verdadera calidad, debido, sobre todo, a dificultades de tipo económico.

Según los expertos, deben estudiarse las posibilidades de los productores que se proponen realizar un proyecto cinematográfico y, sobre todo, el presupuesto de la película.

Una vez valorado el proyecto, el Estado debesa hacer su aportación económica, según los analistas después de haber tenido en cuenta la seriedad y el valor artístico de la proyección.

Todo esto hará ascender el nivel cinematográfico

argentino

4

"Las Ideas sí se Matan": Argentina, el Rostro de la Represión

- Cultelli, Periodista y Político Uruguayo, Torturado
- Absurda Condena por Delitos Inexistentes

Por Fernando RIVAS SANCHEZ

Exclusivo para EL SOL DE MEXICO

LA HABANA, 14 de enero.— "Te voy a pudrir el cerebro... Las ideas sí se matan, lo vas a ver..."

Un torturador aplica la picana eléctrica al cuero cabelludo tratando de matar las ideas que bullen en el cráneo de un hombrecito bajo, de frágil contextura, calvo, de 56 años. No es una grotesca fantasía ni una película de terror: apenas es el primer capítulo de la larga odisea vivida por uno de los innumerables asilados uruguayos en la Argentina de hoy.

Andres Cultelli, periodista, exdirector de "El Sol" y "Epoca", exsecretario de la Bancada Parlamentaria del Partido Socialista de Uruguay —cuando en el Uruguay ha a partidos y existía Parlamento— fue detenido en Buenos Aires en marzo de 1975. Después del ya habitual período de torturas y malos tratos en la tristemente célebre Brigada de San Justo, fue recluido en el penal de Sierra Chica, sin cargos, sin juicio, sin abogado, sin comunicación con el mundo exterior. Su caso levantó algún revuelo y llegó el momento en que el gobierno argentino se vio obligado a presentarlo ante los tribunales.

Para lograr esto, se habían puesto en movimiento innumerables organismos del mundo entero: desde la Comisión de Derechos Humanos de la ONU y Amnesty International, hasta el Consejo Mundial de Iglesias. Una comisión de eminentes juristas españoles y franceses, enviados por una Asociación Mundial de Abogados Católicos, se habían ocupado del caso: durante años, Cultelli había desempeñado el cargo de asesor legal de varias federaciones sindicales, y eran conocidas sus publicaciones sobre temas de Derecho Laboral y Sicología Social.

Pero, pese a todo, el "juicio" no pasó de ser una farsa. ¿De qué se acusaba a Andrés Cultelli?

De poseer dos libros de Marx, que hasta el día de hoy se venden libremente en cualquier librería bonaerense.— De "reuniones ilícitas", consistentes en conversaciones con grupos de otros exiliados uruguayos acerca de la situación de su país. De su anterior militancia en un partido socialdemócrata uruguayo, años atrás, en su propio país y cuando éste tenía existencia legal y representación parlamentaria.

En suma: un cúmulo de arbitrariedades, de cargos absurdos, porque un principio universal establece que, ningún acto puede ser delito mientras no haya una ley que lo prohíba y sancione.

El fiscal federal pidió para Andrés Cultelli una pena de cinco años de prisión. Oficialmente se le enjuiciaba por infracción a la Ley de Excepción /20.840, que prevé una pena máxima de ocho años. Un juez designado por la Junta, un tal Dr. Spangenberg, pronunció una sentencia monstruosa: catorce años de prisión.

Catorce años para un hombre de 56, semiciego, afectado por una dolencia cardiaca, encerrado en una celda solitaria de la cual sólo puede salir una hora 3 veces por semana; impedido de comunicarse con sus abogados o con su familia, enfermo y debilitado por la tortura. En suma: de hecho, una condena a muerte.

El único cargo probado y admitido por Cultelli es el uso de documentos de identidad que no le pertenecían, Y buenas razones tenían para ello: los asilados uruguayos en Buenos Aires están expuestos a misteriosos atentados que a menudo les cuestan la vida. Aún está fresco el recuerdo del rapto y asesinato del ex senador uruguayo, Zelmar Michelini, entre muchos otros.

Esta muestra increíble de la "justicia" argentina ha despertado un repudio sin precedentes. Los gobiernos de diversos países -- entre ellos Suecia y Austria- han comunicado, a través de sus embajadas en Buenos Aires, su otorgamiento de asilo político a Cultelli y su disposición a recibirlo. Congresistas norteamericanos, entre ellos el diputado Michael Harrington, han tomado conocimiento del caso y lo presentan como argumento para que el gobierno de U.S.A. se abstenga de conceder ayuda a Argentina mientras se produzcan tales infracciones a los derechos. Organizaciones de abogados, periodistas, grupos defensores de los derechos humanos y constitucionales, y las más diversas agrupaciones eclesiásticas, sindicales y humanitarias a nivel mundial, presionan por una revisión del

La Cámara Federal de Apelaciones de La Plata deberá funcionar como tribunal de segunda instancia. Los ojos de la Opinión Pública progresista del mundo entero están fijos en el caso de Andres Cultelli. Si la sentencia apelada es reducida a su justo término deberá ser puesto en libertad. El decreto que ordena su expulsión del territorio argentino una vez cumplida la pena que en definitiva se le imponga, ya está firmado. Sólo la vigilancia del mundo entero puede impedir que se le deporte a Uruguay, su país natal, lo que sellaria su suerte definitivamente.

- Paulo VI con los Padres de Santucho
- Familia Exterminada por su Apellido

PARIS, 14 de enero (AFP, AP).— El papa Paulo VI recibió recientemente a los padres del extinto líder guerrillero argentino Mario Roberto Santucho, "tras la represión que castigó brutalmente a 12 miembros de nuestra familia", según se anunció hoy.

Francisco P. Santucho, de 80 años, y su esposa Manuela Juárez de Santucho, de 65, al referirse al sitio privilegiado que el Sumo Pontífice les asignó en la audiencia del 15 de diciembre último en el Vaticano, expresaron que el Papa "se dirigió implicitamente a los militares argentinos".

Los padres de Santucho —el líder del Partido Revolucionario de los Trabajadores y del Ejército Revolucionario del Pueblo (ERP)—convocaron a una conferencia de prensa aquí "para que la opinión pública internacional conozca los graves hechos ocurridos en la Argentina, que afectaron a nuestra familia, pero que en realidad dañan a todo el pueblo argentino".

Los esposos Santucho puntualizaron que sus hijos Oscar Andrubal y Mario Roberto, así como su nueva Ana María Villarreal de Santucho, fueron muertos "por las fuerzas represivas argentinas".

"Otros hijos nuestros: Francisco Rene, Carlos, Manuela Elmina, María del Valle y nuestras nueras Cristina Silva Navajas y Liliana Delfino, fueron secuestrados y, hasta el momento, carecemos de noticias de ellos", agregaron.

"Nuestra hija Isolina del Carmen—subr**ayaron los esposos San**tucho— fue salvajemente torturada, mientras **Amficar Santucho está** detenido en Paraguay, y María Graciela, de 18 años, encarcelada en Argentina, sin que ninguna acusación pese sobre ella".

Para concluir expresaron que Esperanza de Urteaga, de 58 años, fue secuestrada el martes último en pleno centro de Buenos Aires, con José Urteaga, su nieto de tres años, "por el solo hecho de ser respectivamente madre e hijo de Benito Urteaga, muerto el 19 de julio último con nuestro hijo Mario Roberto".

Según los esposos Santucho, este último hecho, "así como el secuestro, ocurrido en Buenos Aires en la noche del 10 al 11 de este mes, de Alicia Beatriz Creste, de 24 años y de su hermano Enrique Raúl, hijos del dramaturgo argentino Carlos Alberto Creste, conocido con el seudónimo de Alberto Adellach, configuran la persecución que sufren miles de familias argentinas".

Al abundar sobre la ocasion en que fueron recibidos por el Papa, el matrimonio Santucho se refirió al documento que entregaron al guía de la Iglesia católica, en el que recalcaron que "queremos conocer la suerte de nuestros hijos detenidos, así como la de todos los otros presos políticos".

"Queremos saber —afirmaron— si están vivos o muertos. Exigimos un trato digno para todos los presos políticos que están, ni más ni menos, enterrados vivos, como en los tiempos de las catacumbas".

Mientras que los padres del líder y creador del ERP se refirieron ampliamente a la represión que sufre su país, en Buenos Aires el gobierno anunció el arresto de 37 personas vinculadas con la política, las autoridades militares prohibieron la circulación de dos revistas —una política y otra infantil—, y la policía anunció la aparición del cuarto cadáver víctima de los terroristas de derecha en lo que va del año.

Entre los detenidos figura el exgobernador peronista de la provincia de Tucumán, Amado Juri, zona en donde las tropas del ejército y fuerzas policiales libraron una dura batalla contra militares del ERP, quienes practicaban la guerra de guerrillas aprovechando las escarpadas montañas y la tupida vegetación de la región.

Sindicatos Argentinos Renovarán el Diálogo con la Junta Militar

(PL y AFP)

BUENOS AIRES, 14 de enero.— Dirigentes gremiales argentinos estudian la definición de una nueva estrategia sindical orientada a recomponer las relaciones con el gobierno, borrar los hechos que provocaron fricción y nombrar nuevos interlocutores.

Hasta ayer, los sindicalistas que examinan la futura estrategia en la ciudad balnearia de Mar del Plata, a unos 400 kilómetros al sur de aquí, no regresaron a esta capital ni informaron a sus respectivos sindicatos.

El pasado 5 de enero, dirigentes de más de 70 sindicatos firmaron una declaración en la que enjuicuaron la política económica y social del gobierno. Si bien éste no reaccionó oficialmente, se adelantó que se aplicarían drásticas medias para contener lo que fue llamado un "avance político" de los dirigentes gremiales.

El objetivo actual será el de recomponer las relaciones con el gobierno, el diálogo con el Ministerio de Trabajo y hacer estas relaciones más dinámicas y fluídas, según informaron algunos dirigentes.

SINDICATOS INGLESES PIDEN POR DIPASQUALE

El Sindicato británico de los Trabajadores Municipales, pidió hoy al presidente argentino Jorge Videla, que intervenga para conseguir la liberación de dirigentes sindicalistas secuestrados por grupos de extrema derecha.

En un mensaje dirigido al jefe de Estado argentino, el presidente del Sindicato británico, David Waburton, mencionó, en tre
otros, el caso de Jorge Di
Pasquale, secretario general

del Sindicato de los Empleados de Farmacia, desaparecido el mes pasado en Argentina.

PROHIBEN UNA REVISTA COMUNISTA

El gobierno argentino prohibió hoy la distribución, venta y circulación de una publicación mensual, vocero oficioso del Partido Comunista, y de una revista infantil.

La resolución publicada por el boletín oficial en su edición de hoy, señala que la revista Fundamentos (expresiva de los puntos de vista del comunismo local) "denota en forma indubitable una tendencia disociadora, toda vez que ataca la estructura del Estado o de sus instituciones, considerando la necesidad de un cambio por vías inaceptables".

En el editorial de su último número, Fundamentos dijo que "los marxistas-leninistas están por la educación ideológica, la organización y la lucha de la clase obrera y demás sectores populares, encabezados por la clase obrera, partiendo de las reivindicaciones inmediatas y llegando a la lucha por el poder si existen condiciones para allo, es decir, una situación revolucionaria".

El séptimo y último número de la publicación, aparecido en noviembre de 1976, titulaba "Por los Derechos Humanos" su artículo editorial, donde criticaba al "terrorismo de ultradizquierda y de ultraderecha" que habrían causado "más de mil asesinatos".

Tras condenar diversos episodios de represión a sectores políticos, el artículo enjuiciaba opiniones expresadas por jefes militares que rechazaban "al libera-

lismo y el marxismo", calificándolas de "fascistas".

Se decía luego en la nota que "en la Argentina los comunistas no se han alzado nunca para derribar a gobiernos elegidos por el pueblo" y agregaba que no podría decirse lo mismo "respecto a muchos altos jefes de las fuerzas armadas".

La nota se ocupaba luego de denostar la actual política económica oficial y reclamaba la restitución del "derecho de los trabajadores a contar con organizaciones gremiales que los representen y defiendan".

Tras destacar las campañas internacionales que se desarrollan por la vigencia de los Derechos Humanos en Argentina, el editorial de Fundamentos se ocupaba de eludir a la situación política.

Se decía al respecto que los "pinochetistas (calificando a sectores "duros" del gobierno) presionan por empujar a la Argentina hacia una dictadura terrorista y proimperialista como la de Chile" y para alejarla de "un retorno a las instituciones democráticas y a una economía que no sea de angustia para la clase obrera y la mayoría del pueblo".

Finalmente, alertaba sobre una "conspiración contra el pueblo argentino y el sector no pinochetista del gobierno".

Por otra parte, el gobierno prohibió la revista infantil La Tacita Azul que, según los fundamentos de la
medida, "se trata de una
obra destinada al público
infantil con una finalidad
de adoctrinamiento y captación ideológica que propicia
la lucha de clases".

NUEVA DENUNCIA DE LOS PADRES DE SANTUCHO

El papa Paulo Sexto rerecibió recientemente a los padres del jefe guerrillero argentino Mario Roberto Santucho, "tras la represión que castigó brutalmente a 12 miembros de nuestra familia", según anunciaron hov en París.

Francisco P. Santucho, de 80 años de edad, y su esposa Manuela Juárez de Santucho, de 65 —padres del líder del Partido Revolucionario de los Trabajadores y del Ejército Revolucionario del Pueblo de la Argentina, muerto en combate, cerca de Buenos Aires, el 19 de julio último— suministraron esa información en una rueda de prensa celebrada esta tarde en París.

"Hemos convocado a esta conferencia de prensa —expresaron— para que la opinión pública internacional conozca los graves hechos ocurridos en Argentina, que afectaron profundamente a nuestra familia pero que, en realidad, afectan a todo el pueblo argentino".

Los esposos Santucho puntualizaron que sus hijos Oscar Asdrúbal y Mario Roberto, así como su nuera Ana María Villarreal de Santucho, fueron muertos "por las fuerzas represivas argentinas".

"Otros hijos nuestros: Francisco René, Carlos, Manuela Elmina, María del Valle y nuestras nueras Cristina Silva Navajas y Liliana Delfino, fueron secuestrados y, hasta el momento, carecemos de toda clase de noticias de ellos", agregaron.

"Nuestra hija Isolina del Carmen — subrayaron los esposos Santucho— fue salvajemente torturada mientras Amílcar Santucho está detenido en el Paraguay, y María Graciela, de 18 años, está encarcelada en Argentina sin que ninguna acusación pese sobre ella".

Concluyeron expres and o que Esperanza de Urteaga, de 58 años, fue secuestrada el martes último en pleno cen-

tro de Buenos Aires, con José Urteaga, su nieto de tres años. "por el solo hecho de ser respectivamente madre e hijo de Benito Urteaga, muerto el 19 de julio último con nuestro hijo Mario Roberto".

Según los esposos Santucho, este último hecho, "así como el secuestro, ocurrido en Buenos Aires en la noche del 10 al 11 de este mes, de Alicia Beatriz Creste, de 24 años y de su hermano Enrique Raúl, hijos del dramaturgo argentino Carlos Alberto Creste, conocido con el seudónimo de Alberto Adellach, configuran la persecución que sufren miles de familias argentinas".

Sobre ese particular, as supo en Paris que Alberte Adellach se dirigió al actor francés Jean-Louis Barrault, actual presidente del Instituto
Internacional del Teatro, para
que "interceda ante las autoridades argentinas a fin de
que sean liberados mis dos
hijos".

Al referirse al sitio privilegiado que el Sumo Pontífice les asignó en una audiencia, acordada el 15 de diciembre último en el Vaticano, los esposos Santucho expresaron que el papa Paulo Sexto "se dirigió implícitamente a los militares argentinos concediéndonos esa alta distinción".

En esa ocasión, los padres de Mario Roberto Santucho entregaron un memorial al Santo Padre en el que subrayaron: "Queremos conocer la suerte de nuestros hijos detenidos (en averiguación de antecedentes), así como la de todos los otros presos políticos".

"Queremos saber —concluyeron— si están vivos o muertos. Exigimos un trato digno para todos los presos políticos que están, ni más ni menos, enterrados vivos, como en tiempos de las Catacumbas".

Polēmica del Gobierno Argentino con Frondizi

Había Criticado en un Documento la Conducción Económica Oficial

(IPS y ÁFP)

BUENOS AIRES, 15 de enero.—El gobierno militar argentino, por primera vez desde su asunción, abrió una polémica con un sector político no peronista al enjuiciar un documento crítico hacia la conducción económica oficial.

El pronunciamiento en cuestión fue realizado el 18 de diciembre último por el Movimiento de Integración y Desarrollo (MID), corriente política de centro derecha que responde a las ideas del ex presidente argentino Arturo Frondizi

Ayer, el jefe de asesores del ministerio de Econmía, Luis García Martínez, calificó como "superficial" y "escapista" la declaración midista.

Allí el sector político afirmaba que "el plan económico, que sus autores insisten en presentar como de las fuerzas armadas, repite todas las recetas —mezcla de liberalismo y populismo— que fracasaron ruidosamente".

Según la declaración los resultados de ese plan son el "empobrecimiento de la comunidad en su conjunto y de los sectores sociales en particular"

ciales en particular".

Agregaba luego "casi nada se ha hecho para combatir el desorden fiscal y la inflación y mucho menos se hace para atacar las causas verdaderas y estructurales del déficit".

"Nada firme y efectivo se cumple para fomentar la inversión pública y privada en sectores claves de la economía", afirma el MID, "y es perfectamente comprensible que la inversión privada nacional y extranjera se retraiga ante una política que expropia a quien trabaja y produce en beneficio del sector improductivo estatal".

HAY QUE RECTIFICAR

El documento reclamaba "rectificar la filosofía del programa económico", para "cambiar la estructura productiva argenti. na y ensanchar el mercado interno".

Concluía planteando la necesidad de "convocar a todos los sectores sociales para que participen en una auténtica política de desarrollo y liberación ya que no hay esquema económico que funcione en el vacío social".

Para ello proponía el MID "activar la organización profesional de empresarios y trabajadores para que tengan lo antes posible sus órganos institucionales, sus sin. dicatos y organizaciones representativas e independientes".

Según el funcionario impugante de la declaración la misma "en lugar de enfrentar las reales dificultades que atravesó y atraviesa el país, pretende saltar por encima de elias apelando a un desarrollo que solucionaría misteriosamente y en el corto plazo, todos los grandes problemas de la economía argentina".

García Martínez aseguró que "estas formulas mágicas que el país recibe de tanto en tanto por parte de distintos sectores ideológicos, lo único que hacen es distraer la atención general de la solución seria de los problemas"

NO HAY FORMULAS MAGICAS

Agregó el funcionario oficial que "no existen en mingún tiempo y lugar, fórmulas mágicas para arreglar los problemas económicos, en ningún orden social, sea el colectivista o el que preserva la propiedad privada de los medios de producción, existen esas fórmulas mágicas".

Respecto a la crítica sobre la carencia de inversiones y la reducción del mercado interno formulada por el MID, García Martínez dijo que esos fenómenos son consecuencia de la "necesidad de detener el loco proceso inflacionario en que se había embarcado el país en el primer trimestre de 1976"...

Agregó que la detención de "esa hiperinflación conlleva, necesaria y transitoriamente, una serie de costos que hay que enfrentar porque permiten solucionar un problema más grave".

Más aliá de las opiniones sobre economía lanzadas por uno y otro sector, los observadores locales enfatizaron el hecho de que un alto vocero del gebierno militar saliese a responder a un documento político partidario.

A partir del 24 de marzo, cuando tras el golpe militar se decidió congelar la actividad de los partidos políticos por parte de las autoridades, se conocieron varios pronunciamientos y declaraciones de diversas tiendas políticas que, aunque discretamente, siguieron funcionando.

LA PRIMERA VEZ

Esta primera ocasión en que un alto vocero oficial reconoce la existencia de tales pronunciamientos y polemiza con el mismo en forma pública, según algunas fuentes, tiene un significado que trasciende el tema mismo de la polémica.

Según esa interpretación, la actitud de García Martínez coloca al gobierno como una corriente más en la arena política argentina que, pese a ejercer el poder, deja de representar al conjunto nacional por encima de los partidos.

Este episodio era sumado, en la opiniór de algunos observadores, a las serias con secuencias que produjo la publicación de un documento elaborado por el sector sindical que coincidía en criticar duramente a la política económica oficial.

Según versiones periodísticas, la declaración provocó una crisis en el gobierno que incluyó serios cuestionamientos al ministro de Trabajo, general Horacio Liendo y a todo un sector del ejército partidario de

diálogos y acuerdos con los dirigentes obre-

Superada aquella tormenta en lo inmadiato con la renuncia a sus cargos de dirección de los gremialistas que impulsaron aquel documento, la polémica abierta por García Martínez podría preanunciar, según ciertas fuentes, una nueva crisis que pondría en peligro la posición del ministro de Economía, José Martínez de Hoz.

PERMITIRAN PESCAR A EMPRESAS EXTRANJERAS

Mientras tanto, se informó que Argentina otorgaría a empresas extranjeras la explotación de la riqueza ictícola en su mar epicontinental al sur del paralelo de 40 grados, lo que motivó críticas de la industria pesquera local.

Así lo indica hoy una nota del matutino progubernamental *La Opinión*, que recuerda un proyecto de ley de inminente sanción

En el mismo, con el fundamento de la necesidad de investigar y expandir la explotación de la riqueza ictícola argentina, se autoriza a suscribir contratos con empresas extranjeras que se ocupen de ello, ante la insuficiencia de buques argentinos y la difícil situación económica local.

Según un telegrama que remitiera al gobierno la Cámara que reune a empresas argentinas de la industria pesquera y que cita La Opinión el sector habría expresado su "absoluta discrepancia con tales proyectos".

Como alternativa a la propuesta oficial, la industria local sugiere la compra de modernos buques factorías en Alemania Federal, Japón y España, que podrían ser pagados con la producción que se obtenga con esas embarcaciones.

La iniciativa oficial, según la industria local, conlleva el riesgo de que, "tras el periodo experimental las empresas extranjeras se retiren sin optar por la radicación definitiva, dejando tras sí una industria local empobrecida y recursos ícticos disminuidos por el uso de técnicas intensivas".

APARECE PERIODISTA

El periodista Ricardo Angel Gilabert, de 29 años, regresó hoy a su domicilio en un hotel del barrio de Almagro, en esta capital, luego de haberse carecido de noticias suyas desde el domingo último.

Según trascendió Gilabert fue detenido por efectivos militares en la localidad bonaerense de Marcos Paz por un problema de documentación y alojado en dependencias de una unidad militar hasta que se aclaró totalmente la situación.

Esta mañana Gilabert se hará presente en el Departamento Central de Policía para aclarar el problema, ya que existía un pedido de averiguación de paradero presentado ante esa repartición.

Mientras duró su detención existió preocupación en los medios profesionales. Angel Gilabert colabora en la agencia Noticias Argentina y en el diario La Opinión.

EXCELSIOR

Denuncia un Pastor el Secuestro de su Hija, en Argentina

BUENOS AIRES, 15 de enero. (AFP, Latin e IPS). Un pastor metodista denun-ció hoy que su hija fue sacada hace más de un mes de su domicilio, por personas armadas que dijeron ser po-licias y hasta el momento se ignora su paradero.

Manuel Garófalo dijo que su hija Alba, encinta de cinco meses, no estaba vinculada a grupos subversivos, y que las solicitudes de informes y los recursos de "habeas corpus" no han dado resultado alguno.

En tanto, un periodista del diario "La Opinión". Ricar-do Gilavert, del que se igno-raba su paradero desde hace seis dias y que la prensa ar-gentina creyó victima de un secuestro, fue liberado hoy tras haber permanecido de-tenido en una unidad mili-

A pesar de las protestas del gremio periodistico y la angustia de su familia ante los repetidos hechos de se-cuestro contra periodistas por parte de comandos derechistas, el gobierno no reconoció su detención hasta la fecha en que fue liberado.

EXCELSIER Ludia México la Forma de Resolver el Caso de Cámpora. Afirma Roel

Al referirse aver al ex Pre-si ente de Argentina, doctor cor J. Cámpora, asilado en embajada de México en formó en la cancillería que

próximo se realizará en Gine-bra. Suiza, y cuyas metas son, esencialmente, hacer que to-De dos los países del mundo lo respeten.

La Secretaria de Relaciones

A la fecha, están pendientes
Exteriores enviará varios representantes a nivel de embadoctor Héctor J. Campora, en jadores, para que defiendan Argentina, y tres estudiantes ese derecho y den a conocer en Nicaragua.

Buenos Aires y a otros asila este derecho no es aplicable

Buenos Aíres y a otros asilados en nuestra representación de Nicaragua, el canciller Santiago Roel afirmó que se realizan las gestiones necesarias para resolver los dos casos.

Informó que México participará en la Conferencia sobre le derecho de asilo, que er mes próximo se realizará en Ginebra. Suiza, y cuyas metas son, se ten derecho no es aplicable ocmún, sino para implicados en problemas políticos.

Se dijo también que México, entre el primero de diciembro de 1970 al 12 de mayo de 1976, asiló en nuestras embajadas en países latinoamericanos a mil treinta y dos perbonas.

De éstas, 700 chilenos llegaron a México, al igual que 261 uruguayos.

México

El Mundo Desde EL SOL

Por Miguel Antonio Bernal

La critica de la politica económica del régimen, también militar, de Videla en Argentina, por parte de los sindicatos llevará a la intervención de todos los sindicatos. Esto ha sido hecho público por fuentes oficiales argentinas y agencias de prensa. La crisis económica que vive Argentina intenta ser controlada por los militares a través de la atroz represión política que llevan a cabo.

EXCELSIOR

Formaliza Argentina su Ingreso al SELA

CARACAS, 15 de enero. (AP)-Argentina se convirtió en la vigésima nación que formaliza su ingreso al Sistema Econômico Latinoamericano (SELA) se informó oficialmente. La Secretaría Permanente del SELA, con sede en esta capital, informó que la embajada argentina en Caracas depositó en ese organismo el instrumento legal de ratificación, al igual que ante la cancilleria venezolana. Iverna Codina:

AMERICA LATINA una gigantesca novela que necesita ser escrita

Victoria AZURĐUY

-Iverna, tu primera obra, Canciones de Buvia y cielo publicada en el 50,
se alineaba dentro de la lírica. Lo
mismo con Máo alla de las novias y
Después del Banto. Debido a que
abandonaste la poesía?

cias le imponen.

Puntualisima, aguardando ya frente a su

copa de frutas recién servida, su figura ágil y menuda se recorta entre la mesa y la pared. La

cafeteria está desierta como en todos los medios dias y sin embargo Iverna Codina se las arregla para hacer que el ambiente vibre, se inquiete. Es una de las escritoras argentinas que ha comenza-

do a publicar en la mitad del siglo. Una mujer madura al punto de perder la edad por su comprensión de los problemas sociopolíticos, su afán en indagar los impulsos de la juventud maravi-

llosa de su patria sureña. A punto también de perder la liberad o la vida misma como ha

sucedido a muchos de sus compañeros, intelec-tuales que siguen el derrotero del pueblo a pesar de los peligres pasados. Sin embargo, Iverna

sigue luchando en este exilio que las circunstan-

-Porque sentí que me limitaba el subjetivismo de la poesta lirica, como que no me alcanzaba para plasmar el entorno social. Así pasé a la novela, casi sin transiciones. Pero entiende, lo que digo sobre la poesta es una cuestión personal. Yo sufro y comprendo el tremendo valor de un Vallejo, de un Narida Solo ema trima conciencia Neruda . . . Sólo que tomé conciencia de mis propios limites expresivos den-

tro de ese género.

-; Como defines, como sientes a la novela?

Como posibilidad para testimoniar

y denunciar una época.

-: En que aspectos se diferencia la novela latinoamericana de la Europea?

-La novela latinoamericana nace con Fernández de Lizardi, con voca-ción de denuncia social. Se manifiesta con total devoción por las causas populares, se transforma en novela rebelde, social, novela realista o realismo mági-co. Pero, por sobre todo, tratando de reflejar los conflictos del hombre latinoamericano, llámese el "pelado", el "criollo", el "guajiro", el "espaldas-mojadas", el "sertonero", el "llanero", el "negro", llámese el mulato o el propio indio. La realidad latinoa mericana es tremenda, violenta y auténticamente rebelde. Hace nincapie entonces -la novela- en el drama y en el personaje más que regodearse en la forma, aunque las letras latinoamericanas han evolucionado con el tiempo y tomado formas de las turopeas.

Si primero abondo en el paisaje luego se adentró en la sicología del porcesio de la contra del contra de la contra del la contra de la contra del la contra del la contra de

personaje. Por stra perie, para representar su realidad fueron creadas nuevas formas y giros en lo que mucho incide la riqueza de nuestro propio lenguaje.

-En esa evolución, tanto de la novela y del cuento, tú que has hecho América en la novela -ensayo del 64- y una forma de antología del cuento argentino en La Cruz negra, ¿qué es lo más notorio?

-La novela actual ha superado los moldes del testimonio y la crítica y se propone indagar las antinomias dialéclicas de la sociedad y los pueblos en

-Mucho se ha hablado de la decadencia de la novela europea. ¿Crees que puede suceder lo mismo entre

- La novela puede dejar de aparecer en Europa y pasar a la sicología pura, a la "novela de la mirada" u objetivista, sin actuación del ser humano o moviéndose en torno al objeto. Pero eso no puede cuajar aquí, donde la realidad súpera a la más frondosa o alucinada imaginación.

Mira, aquí en nuestras tierras, la magia no necesita ser inventada. América es una gigantesca novela que necesita ser escrita. En esa necesidad no nos podemos perder en las formas, aunque ellas sirven para una traducción mucho más acabada de la misma realidad.

¿El cine ha repercutido de alguna forma notoria en la novela latinoamericana? ¿tal como sucedió con la del

-Por supuesto. Nos ha dado imáge nes y también la técnica del montaje y la del corte directo.

Cuál es la evolución del género en la Argentina? ¿Qué aportes más fuer tes brindo a la novela latinoamerica-

-Mi país es una caso especial dentro del cuadro. En Argentina siempre se miró al viejo continente. Por un lado, porque no tenia base mestiza como el resto de Latinoamérica, entonces carecía de una base cultural propia. Además, era un país sin oro y sin su fiebre.

Prácticamente desarrolla una cultura inglesa y con esa cultura permanece largo tiempo. Nuestra gente no se vanagloriaba del mestizaje porque eso más bien es un descrédito. Nada apre-cia de su pueblo. Todo venía de Euro-

Si Don Segundo Sombra, novela caracteristica y siempre ponderada, no fue hecha sino por un señor que pasaba todo el tiempo en Paris y regresaba de vacaciones a su estancia. Si La Gloria de Don Ramiro, otro de nuestros clásicos, hubiera sido escrita en vez de Larreta por un español, nadie se hubiera dado cuenta de la diferencia.

La cultura no era denuncia. Era adorno. Es el Martín Fierro la novela que aún no se ha escrito.

¿Y cuándo comienza a ser notada la novela latinoamericana?

-Ha- sido aceptada a partir del "boom" de Vargas Llosa, pero especialmente cuando los grandes escritores nuestros se editan en Europa. Es más, muchos de los argentinos, edita-ban sus libros allá, y luego volvían al país con ellos bajo el brazo. Muchos publicaron sus originales en otro idio-

Pero, en contraposición con esto, se abre a golpes de intuición los escritores realmente argentinos: Fray Mocho, Julián Martel . . . La toma de conciencia de la novela argentina arranca del Grupo de Boedo, en contraposición con el de Florida comandado por el postulante reincidente al Nobel, condecorado por Pinochet: Borges.

-Muchos compatriotas, colegas, están encarcelados, desaparecidos

-Sucede que ya no queda una línea divisoria entre la obra literaria y la responsabilidad social del intelectual. El escritor argentino, el latinoamericano, se propone hablar un lenguaje o una nueva significación de la palabra que hasta ahora había sido ocultada

por el sistema. El escritor se empeña en ser un redescubridor de la realidad. La novela pasa a ser militancia. Es un pensamiento que recoge el pensar de los oprimidos y se transforma en una ideología de los que no tienen voz. Por eso la persecución, la tortura .

Mario Benedetti ha dicho que mientras en Latinoamérica el hambre y el analfabetismo sea la mejor de las palancas del más fuerte, que mientras en Estados Unidos se mantenga en la creencia de que posee derechos para estabilizar y desestabilizar gobiernos según sus propios intereses, el escritor enfrente una doble responsabilidad, la de su arte y la de su realidad.

-Ahora, Los guerrilleros -obra del 69- va a ser reeditada en México. ¿Podrías precisar como le diste for-

-Si. Es un poco de historia de la generación de mi hijo que, en un momento dado, frustradas las salidas políticas por los golpes y los cuartelazos, entiende que hay que pasar a la ac-

Es también la novela del antihéroe. el protagonista real de la historia. Porque, por lo general, los héroes son

Los muchachos marchan a lo que no es una aventura romántica, sino el límite de un ideal: la acción. En eso se puede ir la vida, y marchan a la acción con todo lo que tienen, lo que en realidad son: sus pasiones, sus amo-res, el sexo, los ideales, el valor con todo su mundo.

La novela está basada en conversaciones y relatos reales de los protago-

Por sobre todo, responde a esa acusación de violencia que cae sobre la juventud. Violencia que ha sido respuesta a aquella que los opresores impusieron e institucionalizaron.

EL BALLO ILUSTRADO

Isabel Vassallo.— Nació en Buenos Aires, en 1949. Estudiante de música. Es maestra de Literatura en un colegio nacional. Este poema fue tomado de la desaparecida revista "Crisis", número 31 noviembre de 1975.



pero aun desdichados con el alma herida no hay que pedir en vano (poema precolombino)

Nuestros días

Hoy tengo tu cabeza entre mis manos

Estás
no te he perdido
Solamente a tus ojos
te pareces
Te pareces a todos mis temores
a la abrupta ventura y
adventura
de cada día
amor

Apoya tu cabeza
junto a mi ser
amor
o en mis rodillas
como un enamorado de otro tiempo
. . . Porque estamos
amor
en cualquier tiempo
En un tiempo

En un tiempo
confuso
un tiempo como otros
embriagado en locuras y miserias
(hay,
como siempre,
los obstinados únicos
que mueren de fervor

 -de flor de asoladora primaveray hay también las tristezas comunes que se arrastran)

Pero éste es nuestro tiempo Son éstos nuestros días y por eso a compáñame en la única aurora

Ah no te desvanezcas (recorreme mi ser tú con todas tus manos) Ŝon las horas febriles las horas del amor y de la guerra

Hay que vivir amor los días únicos y antes de la caída total irremediable enloquecer o emborrachar al mundo de pureza

Isabel Vassalo

ExCELSIOR

Piden que Argentina Proteste por la Presencia de Pinochet en la Antártida

Su Gira Lleva Aspectos Políticos de Peligro, Afirma el Doctor Mastrorili

Por FLAVIO TAVARES, corresponsal de EXCELSIOR

BUENOS AIRES, 16 de enero— El recorrido oficial que inicia hoy por la Antártida el general Augusto Pinochet, y que abarca territorios que corresponden a la jurisdicción argentina, creó aqui una generalizada sensación de malestar que se manifestó pese al deseo gubernamental de no tener roces con Chile.

Especialistas argentinos manifestaron hoy su asombro por el carácter unilateral de la visita de Pinochet a la Antártida, y señalaron que se trata de una peligrosa misión de propaganda política destinada a afirmar pretensiones de la misma indole.

"El viaje de Pinochet echa por tierra todas las tentativas de que Argentina y Chile actúen unidos y cohesionados frente a las grandes potencias en lo que respecta al continente Antártico" dijo a EXCELSIOR el doctor Carlos Mastrorili, catedrático de la Escuela de Guerra y renombrado experto en geopolítica sudamericana.

Mastrorili exhortó al régimen argentino a "protestar por la presencia de Pinochet" en la península Antártica, la que cae totalmente bajo la jurisdicción argentina.

tina.
"Es sumamente grave que Pinochet se encuentre alli y que nosotros, los argentinos. no hayamos elevado ninguna protesta", agregó.

El catedrático criticó la

posición unilateral e individualista de Chile en torno a la Antártida, "lo que quiebra totalmente la posibilidad de que los países australes. Chile y Argentina, constituyan un frente natural y común para explorar la zona y evitar la codicia internacional".

La jurisdicción argentina va desde los 25 hasta los 74 grados de longitud oeste. La península Antártida —que visitará Pinochet está dentro de esta región.

Chile tiene pretensiones territoriales sobre parte de la zona antártica argentina, hasta los 53 grados de longitud

El doctor Mastrorili subrayó que la actual gira del mandatario chileno impide la posibilidad de "crear un condominio antártico" entre ambos países, para obrar con fuerza frente a Inglaterra. El profesor de la Escuela

El profesor de la Escuela de Guerra señaló que a este problema se aúna el relativo a la navegación en el canal de Beagle, en el estrecho de Magallanes.

"La posición de Chile sobre el canal de Beagle torna imposible un acercamiento efectivo entre Argentina v Chile en lo relativo a la Antártida", dijo, "y es un factor de división entre ambos pueblos".

A su vez, el general Jorge Leal, que en 1965 encabezó la primera expedición por tierra al Polo Sur, dijo que la Peninsula Antártica, que desde principios de siglo se llama "Peninsula San Martin" — en honor al héroe argentino—, aparece en los libros chilenos como "Peninsula O'Higgins", para recordar al adalid chileno.

"El sector antártico argentino tiene aproximadamente 4 millones de kilómetros cuadrados, de los cuales 1,2 millones de kilómetros corresponden a tierra firme. Es alli donde se han comprobado que existen todos los minerales conocidos, particularmente el hierro y también petróleo y uranio", señaló el general Leal.

Leal coincide en que la gira de Pinochet conlleva un peligroso aspecto politico.

"Al parecer —dijo—, hay quienes buscan usar la Antártida como pantalla para obtener beneficios políticos internacionales".

La presencia argentina en la Antártida se manifiesta en una decena de modernas bases de exploración científica

Sin embargo. Estados Unidos y la Unión Soviética tienen mayor actividad cientifica que Argentina en toda la zona. Hay, según los últimos cálculos, 28 estaciones científicas extranjeras en el sector antártico argentino.

EL DIA

Pinochet Penetrará en Territorio de la Argentina en la Antártida

La Prensa Bonaerense Comenta el Hecho Como un Intento de Consolidar las Pretensiones Territoriales Chilenas

(AFP y PL)

BUENOS AIRES, 16 de enero.— El matutino Clarín advirtió hoy en su edición dominical que "Pinochet ingresará mañana en el territorio An. tártico argentino", comentando al igual que el resto de los diarios metropolitanos el viaje al sur del presidente chileno.

"El viaje de Pinochet en momentos en que Chile está en tensión con Perú en el norte del país, puede indicar la intención de afirmar en términos políticos más que científicos, las pretensiones chilenas" afirmó Clarín.

En una amplia nota editorial consigna el periódico que la presencia chilena se ha manifestado hasta ahora en un sector donde la Argentina ha declarado su soberanía.

El sector Antártico argentino, recuerda, va desde los 25 hasta los 74 grados de longitud oeste, y la reclamación chilena se superpone parcialmente con esa zona.

Toda la península Antártica cae en territorio argentino, pero Chile "pretende también esa zona" hasta los 53 grados de longitud.

Medios especializados en cuestiones antárticas citados por Clarín consideran que la ocupación del territorio blanco está dado ahora en términos científicos, pero que deberá definirse en la renegociación del Tratado Antártico prevista para 1988.

Al mencionar los propósitos del presidente Pinochet de visitar las tres bases que Chile posee en la Antártida, cita el periódico la posibilidad de creación de una cuarta base.

"Anunciada con fines exclusivamente científicos —dice— aparece como un intento de penetrar en dirección del palo para consolidar las pretensiones territoriales chilenas".

La Opinión, por su parte, cita a es. pecialistas consultados sobre la ins-

talación de una probable cuarta base chilena en el territorio Antártico.

"No parece fundado en estudios previos" respondieron los medios consultados por el periódico, quienes recordaron las enormes dificultades que la zona presenta para construir y mantener un aeropuerto debido a la orografía y al clima,

La zona ubicada en las proximidades de la Bahía Margarita fue explorada anteriormente por Argentina, la Unión Soviética y los Estados Unidos, países que no encontraron condiciones apropiadas para utilizarla como escala de transporte.

El conservador La Prensa recordo que si el tiempo y las circunstancias lo permiten, el propósito del general Pinochet es llegar hasta la latitud 68 grados sur, con lo cual se convertiría en el primer jefe del estado chileno que haya cruzado el círculo polar Antartico.

CONFLICTO LABORAL

Por otra parte, un conflicto laboral en el puerto fluvial de Rosario, a 287 kilómetros de aquí, ocasiona demoras en la carga de los buques cerealeros, debido a que los obreros se niegan a trabajar horas extras.

La actitud de los trabajadores se debe a que el pago ofrecido por las jornadas fuera de horario es sólo del 75 por ciento, en tanto que los obreros reclaman el 100 por ciento.

El conflicto se inició hace dos meses y en este momento registra su mayor representación económica pues se halla en pleno desarrollo el embarque de la cosecha cerealera.

El año pasado se exportaron 211 mil toneladas de granos por el puerto de Rosario, uno de los más importantes del país,

El costo de un día de demora representa para las firmas navieras un gasto adicional entre 6 y 7 mil dólares, lo cual determina que los barcos se desvien a otros puertos para evitar la erogación.

En estos momentos se encuentra en Rosario el buque español Manzanares, que ha sufrido retraso en la carga de cereales.

Hace unos meses se produjo un conflicto similar en el puerto de Ruchos Aires, debido a modificaciones el reglamento de trabajo que afectaron a los obreros de esa terminal.

RENOVACION DE LOS PARTIDOS POLÍTICOS

Mientras tanto, el ex ministro del Interior, Angel Federico Robledo, opinó que la futura renovación de los partidos políticos argentinos debe alcanzar, en algunos casos, a la estructura e ideología de esas agrapaciones.

"El gobierno que integramos hasta el 24 de marzo de 1976, en los aspectos en que me fue posible participar y conocer, adoleció de la falta de un proyecto político esclarecido", opinó el exfuncionario durante una entrevista publicada por la revista Panorama.

"Sobre la renovación partidaria—agregó— no sólo hay que renovar a los dirigentes, sino que en algunos casos hay que actualizar la ideología partidaria y modernizar sus estructuras"

Robledo ocupó durante algunos meses de 1975 la primera vicepresidencia del Partido Justicialista (peronista), cargo al que renunció por discrepancias con el sector más vinculado a la entonces presidenta, María Estela Martínez de Perón.

La actividad de los partidos políticos en Argentina fue suspendida en marzo de 1976, cuando las fuerzas armadas depusieron a la viuda del general Perón y establecieron una junta militar de gobierno.

SOL DE MEXICO

Desafía" Pinochet a la Junta Militar Bonaerense

BUENOS AIRES, 16 de enero (AFP, AP, Latin-Reuter).- El viaje que inicia hoy el presidente Augusto Pinochet a la Antártida es denunciado por la prensa de esta capital como una intromisión chilena en territorio argentino y un desafío a su reclamación de soberanía sobre parte del continente helado.

Aunque las relaciones entre Chile y Argentina son cordiales en apariencia, existe cierta tensión actual por lo que analistas geopolíticos locales consideran que el viaje de Pinochet agravará

'El recorrido de Pinochet en momentos en que Chile se halla en tensión con Perú puede indicar la intención de afirmar en términos políticos, más que científicos, las pretensiones chilenas", afirmó el periódico "Clarín".

Tal apreciación la respalda el rotativo conservador "La Opinión", el cual señala que durante el viaje, Chile instalara una cuarta base en las proximidades de Bahía Margarita, con facilidades para el aterrizaje de grandes aviones y como estación marítima.

"La zona fue explorada por la Argentina, La Unión

Soviética y los Estados Unidos y no hallaron condiciones apropiadas para utilizarla como escala de transportes", editorializa "La Opinión".

Los funcionarios argentinos no han dicho nada públicamente sobre el viaje de Pinochet, pero los diarios consignan que la presencia chilena se ha manifestado hasta ahora en un sector donde la Argentina ha declardo su soberanía.

El sector antártico argentino va desde los 25 hasta los 74 grados de longitud oeste, y la reclamación chilena se superpone parcialmente con esa zona, señala "Clarín".

Toda la península antártica — recuerda—, cae en ese territorio argentino, pero Chile "pretende también esa zona", hasta los 53 grados de longitud.

Medios especializados en cuestiones antárticas citadas por el "Clarín" consideran que la ocupación del territorio blanco está dado ahora en términos científicos, pero que deberá definirse en la renegociación del tratado antartico prevista para 1988.

Sin embargo, los analistas no creen que la Argentina adopta decisión alguna contra Chile debido al viaje.

EL SOL DE MExico Denuncian que han Reaparecido los

Pasquines Antisemitas en Argentina BUENOS AIRES, 76 de enero (AP).- El Diario "El Día" de La Plata, a 50 kilómetros al sur de la capital, dice hoy que publicaciones neonazis prohibidas por el gobierno en Buenos Aires el año pasado, han aparecido en los puestos de periódicos y librerías de esa ciudad en las úl-

timas semanas.

En agosto pasado, el gobierno militar prohibió esas publicaciones en Buenos Aires, donde habían proliferado en los últimos dos años.

Hace dos días, varias bombas estallaron en un cine y un Banco fue robado en Córdoba, 800 kilómetros al norte, en lo que fuentes de Seguridad dicen es parte de una continua campaña de hostigamiento neonazi contra los judíos en Argentina.

Las bombas estallaron en el cine donde se exhibe "Victoria en Entebbe", que relata la operación de comando israelí en ese aeropuerto de Uganda el año pasado, en la que rescató a los pasajeros de un avión secuestrado.

El robo ocurrió dos horas después de las explosiones, cuando seis hombres secuestraron al jefe de seguridad del Banco Israelita en su casa, lo llevaron a la institución bancaria y lo obligaron a abrir las puertas; acto seguido robaron 100,000 dólares y escaparon.

La semana pasada estallaron bombas en una escuela judía y en la casa de un prominente israelita radicado en Buenos Aires, pero no causaron victimas.

Exceusion Plan de Lucha

POR OSWALDO



Memorias de un Personaje Discutido: Juan Domingo Perón

Así fue el Golpe de Estado de 1943

- * "Quise ser Médico, Como mi Padre, Pero me Hice Militar"
- ★ Viaje a Italia y Admiración por Mussolini al Entrevistarlo
- ★ "Renuncie a la Presidencia, o lo Tiramos por la Ventana"

Durante su exilto en Madrid, el ex Presidente de la Republico Argentina, Juon Domingo Perón, juzgó útil para la historia de su país y para la formación de su propia biografía, reagrupar sus recuerdos personales y sus juicios políticos. Y el general grabó multitud de cintas magnetotómicas, cuya custado de como de la contrata del contrata de la contrata de la contrata de la contrata de la contrata del contrata de la contrata del contrata de la contrata de la contrata del contrata de la contrata de la contrata de la contrata de la contrata del contrata del contrata del contrata de la contrata del contr todia fue encomendada a una dama de la intimidad de la Ja-

Sobre esas grabaciones ha sido publicado en España el horo "Yo Juan Domingo Perón". Sus autores son Torcuato Luca de Tena, Luis Calvo y Esteban Peicovich. La agencia EFE consiguió la exclusiva para América de la condensación de las memorias de Perón, cuya publicación intelimente.

iniciamos.
En el resumen de la obra "Yo, Juan Domingo Perón". hemos procurado que sea siempre el general el que hable en primera persona, utilizando tan solo aquellos pasajes del libro narrados en forma de recuerdos o memorias.

Mi tatarabuelo era médico; médico sardo. El apellido Perón existe en España, en Italia y en Francia acaso porque Cerdeña, de donde procedia, estuvo ocupada a lo largo de la historia por estas rres potencias... Si mi apellido fuera de origen italiano nos llamariamos Peroni. De modo que acaso soy descendiente de españoles afincados en Cerdeña...

Uno de los muchos sardos disidentes de la isla fue mi bisabuelo, el hijo del médico, quien emigró a Buenos Aires en 1860. Un hijo suyo (mi abuelo paterno, por tanto), fue uno de los médicos más famosos de Buenos Aires. Y obligó a mi padre -que se llamaba Mario Tomás— a que estudiara también medicina, pese a que no le gustaba. Dejó la carrera — se fue al campo. Lo cue le gustaba era la botánica...

El primer regalo que hizo mi padre " cuando fenia siete u ocho años. Y hasta que tuvo nueve vivi con los indios en la hacienda de Patagonia y cazaba guanacos con ellos. Una vez se me congelaron los dedos de los pies. Las uñas de mis dedos se cayeron, pero Dios sabe lo que hace. Crecieron de nuevo, tedavía me or que antes.

Mi madre era una amazona muy destacada; corria a caballo como nosotros, exactamente igual. Y a caballo salia a cazar conmigo v con mi padre. Era muy hacendosa. Como todas las madres argenfinas, vivie para la casa. Atendía a la mesa y a la educación, Ella, on este aspecto nos educó muy bien. Nunca tuvo aficiones por la ciudad. Prefirió siempre vivir en el campo... La viejita era muy gaucha.

Yo estudié en el Colegio Internacional Politecnico de buenos Aites; un tamoso colegio que habia en Unvos, donce toan hijos de gente cica. Como habia oide nablar de medicos y de medicina des-de que naci, yo tenia cierta inflinación para estudiaria Y nuoiera sido un buen medico, pues me gusta. Como mi pacestancia de Patagonia, yo vivia solo en una pensión don-de convivia con varios amigos y compañeros de colegio. Decidieron hacerse militares y me convencieron. Me fui al Colegio Militar, hice mi exa-men y entre alli sin ninguna dificultad porque estaba muy bien preparado. Se lo comu-nique a mi padre, quien acepto mi decisión. Tenia, enton-ces, 15 años de edad.

En el Colegio Militar las voces de mando eran de estilo aleman, así como los reglamentos y el manejo de acmas. Los profesores alemanes llegaban a nuestro pais sabiendo muy poco castellano y nosotros les ibamos corcigiendo continuamente. Eran jóvenes, casi unos muchachos, pero impregnados del estilo militar prusiano. Les gastábamos algunas bromas, y así ocurría que les engañabamos al traducir algunas palobras. al traducir algunas palabras, para reir un rato. Me acuerdo que había un coronel que preguntó: "¿Como se dice esto en español?", y tenía delante un plato de huevos fritos. Entonces los alumnos le gastaron una beroma; "Eso se gastaron una beroma; "Eso se llama testículos." El alemán pidió un dia al mozo de nues-tro comedor: "Traigame dos testículos al plato." La car-



GENERAL PEDRO P. Ramirez, Presidente de Argentina en 1943.

cajada fue general e macabable. Era gente que no se molestaba nunca,

PRIMER MATRIMONIO Y VIAJE A EUROPA

(En 1913, cumplidos los 18 años, Juan Domingo Perón se gradúa de subteniente de Infanteria. En 1926, conoce a una maestra de escuela, inteligente y agraciada, llamada Aurelia Tizón, con la que se casa. Falleció en 1938, tras 12 años de matrimonio.

Durante este tiempo, Perón fue profesor de Historia Militar, agregado en Santiago de Chile, y siguió unos cursos en la Escuela Militar de Berlin

A mediados de 1939, el general Márquez, ministro de la Guerra le envió a Europa co-mo agregado militar, aunque su trabajo verdadero iba a ser estudiar la situación ante la Segunda Guerra Mundial. Le encargó, fundamentalmente, estudiar el ejército italiano, visitar Alemania, y hablar con los amigos que tuviera en las Fuerzas Armadas —sus antiguos profesores — par a regresar cuando hubiera formado opinión y realizar un informe exhaustivo.

Peron se entrevistó con Mussolini, se entrenó con las tropas alpinas en Italia, y entró en París con los alemanes victoriosos en 1940. Sobre la situación nazi y

sus personajes se manificsta

No me hubiera perdonado

nunca el llegar a viejo, el ha-ber estado en Italia y el no haber conocido a un hombre tan grande como Mussolini. Me hizo la impresión de un coloso cuando me recibió en el Palacio de Venecia. No puede decirse que fuera yo en aquella época un bisoño y que sintiera timidez ante los

grandes hombres. Yo habia onocido a muchos. Además, mi italiano cra tan perfecto como mi castellano. Entré directamente en su despacho donde estaba escribiendo; levanto la vista hacia mi con atención y vino a saludarme. Yo le dije que, conocedor de su gigantesca obra, no me hubiera ido contento a mi pais sin haber estrechado su mano. A Hitler le oi hablar unica-

mente, y Alemania me produjo la impresión de una nación nonstruosa y excepcional en tanto que estado moderno. Toda mi vida, y ya tengo 45 años de servicio, he mar-

chado al paso prusiano, y cuando yo era presidente de la República las tropas desfilaban a ese paso, uno, dos, tres. Yo ya conocia la doc-trina del nacionalsocialismo. Habia leido muchos libros neeres de Hitler, Habia leido Mein Kampf.

En tono aquel tiempo en que vivi en Alemania tuve la sen-ación de una enorme maquinaria que funcionaba conmaravillosa perfección y donde no feltaba ni un pequeño tornillo. La organización era algo formidable...

Estudié mucho el fenómeno social y político. Alli había un gran crisol donde se estaba fundiendo algo nuevo.

De Alemania volví a Italia y me dediqué a estudiar el asunto, los fundamentos del sistema, y así fue como descubri algo que desde el punto de vista social fue para mi muy interesante. El fascismo italiano llevó a las organizaciones populares a una participación efectiva en la vida nacional, de la cual había estado siempre apartado el pueblo. La evolución nos conduciría a una fórmula en la cual el pueblo tuviera participación activa y no fuera un reonvidado de piedra" de la comunidad.

Tal deberia ser la política del futuro. Y esa democracia existe en el justicialismo, ya que el pueblo tiene en el tuta representación verdadera...

(Imbuido de estas ideas y experiencias, Perón regresa a la Argentina (1941) cuando comienza a tambalearse por igual el sistema de partidos e instituciones tradicionales de la República, Predice la derrota de los nazis en la Guerra Mundial: asciende a coronel en 1942, y en 1943 un golpe militar le acerca a los aledaños del poder.)

ASI FUE EL GOLPE DE ESTADO

(En 1943 se produce la Revolución en la Argentina, El goblemo constitución al del Presidente Castillo es derribado por un golpe de Estado militar que llevará al general Arturo Rawson a la Presidencia. Cuarenta y ocho horas después, Rawson es sustituido por su ministro de Guerra, Ramirez....)

Respecto a los origenes de estos hechos, y sobre el Presidente Castillo, las palabras de Juan Domingo Perón son retrudas:

rotundas:

La Revolución fue consecuencia de una imposición que el gobierno del doctor Castillo quiso hacer al pais, en las elecciones para elegir al hombre que habia de sucederle. Su candidato era uno de los grandes terratenientes que existian en aquel entonces: Patrón Costas. Este gran explotador tenia un ingenio en San Martin de Tabacal, donda emitia moneda propia y tenia policía particular. Una forma de feudo... La designación de Patrón Costas como candidato hizo reaccionar al pueblo, a la gente de pensamiento y a grandes sertores de la opinión pública. Ese fue el motivo de la revetución: el Ejército se puso en movimiento para evitar ese estado de cosas e impedir que el gobierne cayera en manos de los reaccionarios...

Desde hacia algún tiempo prosigue Perón—estábamos plancándolo todo para una gran revolución. Contactamos con los oficiales, los compañoros, los jefes. "Quien se haga el loco lo tiramos por la contana". Vo entonces era jefe de la Inspección de Tropas de Montaña. Mi superior inmediate era Farrell: el general Farrell. Pro él no sabía nada de la revolución.

El 3 de junio lo dejamos todo listo para el día siguiente. El 4 amaneció nubiadito. Nos fuimos al Circulo Militar y jevantamos a Farrell de la cama. "Mi general de dijimos— hay ana revolución". "¿Qué revolución?", preguntó. "Nosotros estamos en la revolución", respondimos. "Me visto enseguida", contestó.

LA RESISTENCIA, VENCIDA

Nosotros necesitabamos a un general y no queríamos que fuera Rawson. Ordenamos a la tropa de Campo de Mayo que marchara sobre la capital porque teníamos la impresión de que la Escuela de Mecánica de la Armada, que estaba en el camino, no se uniria a nosotros. Dada la orden de que la tropa marchara sobre Buenos Aires, varios coroneles, y yo entre ellos, fuimos a la ciu-dad para evitar que el número 1 y el número 2 de Infanteria separaran y nos hicieran resistencia. Bien. Les convencimos. A los que no pudimos convencer fue a los de la Es-cuela de Mecánica de la Armada. Dirigimos la tropa hacia allos, desplázamos las haterias pusimos los lanzabombas y les comminamos: "Les decimos por última vez: ¿si o no?". "No", respondieron, Lanzamor contra ellos la artilleria y lomorteros. Pero solo una pri-mera andanada. Paramos en seguida. "¿Si o no?". "Si". Fue sencillo. El president Castillo, al saberlo, se metion un barquito de la Marin y se fue por el Río de la Plo ta. Las tropas que teniamos e la Avenida Colón llegame corriendo a la Casa Rosada entramos. Los que allí estaba dijeron: "Bueno, señores". Y se fueron. ¡Facilisimo!

Entretanto, el general Rawson hizo su revolucioncita particular. Cuando las tropas de Campo de Mayo avanzaban, el se puso delante de ellos lu-ciendo una capa de mosquetero como la de D'Artagnan, El era un tipo de fuera, no tenia nada que ver, no sabía nada, Es lo que liamamos en Ar-gentina "un colado". Vio la oportunidad y se dijo: "Esta er olusien la copo o que soy general". El hacia tiempo que andaba con ganas de hacer su revolución. Era, como el general Menéndez, un permanente revolucionario en disponibilidad. Total, que se instalo en la Casa del Gobierno. Y se autoproclamo presidente. El que mandaba la revolución no era él. sino no otros. La revolución la hicimos los coroneles. Y van y nos diren que Rawson va a jurar como presidente el dir 6 y que ya ha nombrado dos ministros. En el mando de la Primera División se empiezan a defar caer les coroneles y a decirme: "Che, Perón... ¿qué es lo que pasa? ¿Donde estabe esc loco aná con nos-otros? ¿Quién le ha traido a cse? (Ah, esto no puede ser!" designaron a cinco coroneles para que le exigiéramos la renuncia, y si se resistia le tiráramos por la ventana. Creo que los designados fui mos: Mascarò (que era el más antigno y respetabamo mucho su opinión). Angys. Agüero, Erraneiro y yo. Muy bien: llegames a la Casa del Gobierno, los cinco coroneles con el capote (pues hacia mu cho frio) y todos con la pir-tola del 45 debaio del capote.

·LA "RENUNCIA" DE RAW<mark>SON</mark>

"Queremos ver al general Rawson". dijimos. "¿Parqué?" "Bueno, ahora vamor a decirle a él para qué". Entramos en el despacho, cerrimos la puerta y nos quedemos parados delente. El, sen tado en la mesa presidencial des?" "Hemos venido a que renuncie". Así se lo dijimo "Pero, ¿cómo?" "Si, señor, porque nos llama la atención que usted sea presidente" "Padito Ramírez me ha dicho que yo sea el presidenta, respondió. (El llamaba Padito al quereral Ramírez). "En cualquier caso añadió no to-

maré ninguna decisión hasta que no venga Padito". "Renuncie antes de que venga el general", insistimos. "¿Y si me niego?" "Si se niega, tenemos orden de tirarle por la ventana. Entonces él renunció. Firmó la renuncia. "Que le vaya bien", le dijimos Y él se fue y nosotros nos quedamos en la Casa del Gobierno. ¡Era un colado! ¡Un tipo que se había metido de prepotente!

Una vez que lo cenunciamos, llegó Ramirez, "Usted se va a quedar". Y lo pusimos de presidente....

LOS PRIMEROS CARGOS

(Después, los acontecimientos se suceden. El general Ramírez nombra a Farrell ministro de la Guerra, y éste designa a Perón jefe de la secretaria de ese Ministerio. El 29 de octubre de 1944 Farrell sustituye al general Ramírez, y nombra a Perón, a petición de éste, secretario de Trabajo y Previsión Social. Es el cargo que le interesa. Después será vicepresidente y ministro de la Guerra...).

Cuando inicié el trabajo en la Secretaria de Trabajo y Previsión Social, le dije al presidente Farrell: Vea, aqui se han producido muchas revoluciones de carácter político, pero ninguna de carácter social Y el problema argentino no es político, sino social. El descontento de los trabajadores es el que produce todas las alteraciones de orden público y hay que conformarlos para evitar esos conflictos y esas revoluciones. Creo que hay que darle a esta revolución un contenido social, y la única manera es haciendo intervenir a las masas populares en la vida del país. Farrell comprendió y me contestó: "Vaya adelante, hágalo"

(Y Perón comienza su labor: estudia la politización de los cremios, institucionaliza el movimiento obrero deja que los sindicatos se organicen, que formen la Confederación General del Trabajo, y utiliza

a todos...).

En política hay que hacer-lo así —dice - . Hay que utilizar a todos. No puede usted elegir solamente a los buenos. pues entonces sólo se queda con tres o cuatro elementos y con estos no se puede formar un movimiento politico. Es como el que construye una casa. No se detiene a pensar que el ladrillo tiene tierra y barro Con todos esos elementos hace una pared. la casa, después es un hogar y lo llena de valores internos. En política es igual y el que entra en la polífica debe construir con los materiales que posee, usando a éste para tal ' i y a aquél ji y a aquél para tal otro Cada uno sirve para levantar el edificio. La habilidad, el arte de la politica, reside en saber combinar todas las fuerzas.

Próximo capítulo: DIMISION, ENCARCELA-MIENTO Y VICTORIA PRE-SIDENCIAL.

EL DÍA

Argentina Bajó su Producción de Maíz y Está en Dificultades

BUENOS AIRES, 16 de enero (IPS).— La política del gobierno militar se encaminó a obtener una gran producción de cereales durante la cosecha 1976-77 para alcanzar una posición externa satisfactoria, pero la combinación de una serie de paradojas ha conducido a una situación tal que ha hecho reducir considerablemente el optimismo con respecto a los resultados de la política seguida.

En primer lugar, el país afronta los problemas de la colocación de la cosecha de trigo, sujeta a muy bajos precios en el mercado mundial, debido a la gran producción obtenida en los grandes países cerealeros. Un reciente informe del consejo internacional del trigo, en Londres, señala que la cosecha mundial 1976 ha batido todos los records al alcanzar un total de 411.5 millones de toneladas, casi un 17 por ciento más que en 1975. En consecuencia, el excedente mundial de trigo alcanzará a 61 millones de toneladas al final del año cerealero. Este cálculo torna aún más difícil la perspectiva de colocar el excedente de la cosecha argen-

Paralelamente, la cosecha argentina de maíz será menor a la del año pasado, dado que la superficie cosechada para la presente campaña descendió en 18 porciento con respecto a la anterior. La reducción de las siembras de maíz se debió a las óptimas expectativas generadas por el trigo, que, como se ha visto, se deterioraron en virtud de la gran producción mundial y de la caída de los precios. De esta manera, la contribución del maíz para mejorar

la balanza comércial, compensando en parte lo que no se pudo obtener con la gran cosecha de trigo, será bastante reducida. En un caso por abundancia y en el otro por descenso de la producción, se ha llegado a una situación en que el sector agropecuario no produjo los resultados esperados, con lo que las perspectivas económicas para 1977 no serán mucho mejores que las de 1976.